
Д Е Л О В О Й  Е Ж Е Н Е Д Е Л Ь Н И К

четверг, 16 марта, 2017 1

// четверг, 16 марта, 2017

4
87

02
03

73
00

13

1
7

0
0

9

акцент

Французский 
подход к 

казахстанскому 
бизнесу. 

Национальные 
собенности 

ведения 
бизнеса

Подробнее [Стр. 3]

№9
(565)

Сколько будет 
стоить золото 
на мировом 
рынке  
в 2017 году

Транзитная 
стратегия 
«Эйр Астаны» 
приносит 
дивиденды

Гани  
Узбеков,  
глава 
CapitalBank и 
бренда B1NK

проГНоз иНТриГА МНЕНиЕСтр.3 Стр.2 Стр.4

kapital.kz

Мы в сети

Уважаемые  
читатели, 

следующий  
номер «Капитал.kz» 

выйдет 30 марта

Внимание!

ИЗДаетСЯ С 2005 гоДа

Стартап  
Shelly привлек 
$1,2 млн 
инвестиций 

страница 6
как  
выращивать 
зелень  
круглый год

страница 9
найти свою 
нишу на рынке  
дронов и на этом 
заработать

страница 10
Почему закрылся 
food-стартап 
«кастрюля  
в горошек»

страница6

Спикер номера

$12 
млрд

достигнет  
доход от продаж 

дронов  
к 2021 году

Цифра номера

Подробнее [Стр. 10]

Подробнее [Стр.7]

Цитата номера

Подробнее [Стр. 2]

«понятно, что 
строительная 

индустрия, закаченная 
госденьгами, дала рост 
в прошлом году и даст 
рост в районе 2-3% в 

этом году,  
а что дальше?  

В 2018-м, 2019-м?» 

– Жарас Ахметов, 
экономист

Анна пак, 
вице-президент 
и управляющий 

директор 
компании 
Discovery 

Networks в Северо-
Восточной Европе

 ▀ Министр нацэкономики: 
«Долларизацию из наших 
голов нужно убирать»

Анна Видянова

Более полутора лет назад казахстан 
перешел на инфляционное тарге-
тирование, но эта политика все еще 

вызывает массу вопросов не только среди 
населения, но и в экспертном сообществе. 
Очередной спор о пользе свободно плава-
ющего курса разгорелся на форуме CFO 
Sammit, который состоялся в Алматы. 
Сторонник фиксированного курса Рахим 
Ошакбаев считает, что новая политика 
серьезно угнетает деловую активность 
и стимулирует безработицу. Его оппонент 
Умут Шаяхметова уверена, что при фикси-
рованном тенге нужно закрывать границу 
и выходить из ЕАЭС. 

В ходе форума экс-министр по инве-
стициям и развитию Рк, экономист Рахим 
Ошакбаев отметил, что переход на ин-
фляционное таргетирование, возмож-
но, был серьезной ошибкой, поскольку 
нужно учитывать специфику экономики 
страны. казахстан, по его мнению, даже 
в большей степени, чем Россия, зависит 
от большого количества экспортных то-
варов, и соответственно даже по офици-
альному признанию на курс тенге влия-
ет цена на нефть и другие ресурсы. «Эти 
индикаторы очень волатильны. В итоге 
мы имеем очень большую волатильность 
тенге. То есть если на минимуме доллар к 
тенге был 310, после серьезного ослабле-
ния на максимуме он достиг 380, что бу-
дет завтра – никто не  знает», – рассуждает 
Рахим Ошакбаев. По его словам, сейчас он 
совместно с нПП готовит очень большой 
обзор. Судя по некоторым итогам, пла-
вающий курс тенге очень серьезно угне-
тает деловую активность и стимулирует 

безработицу. «Поэтому мне кажется, что 
в этом году мы должны начать дискуссию 
по этому поводу. У предыдущего главы 
(нацбанка кайрата келимбетова, – ред.) 
любимая идея была в том, что у нас тенге 
очень сильный и он такой и будет. Сейчас 
любимая тема (Данияра Акишева, – ред.) 
в том, что программа, с которой он при-
шел, – это инфляционное таргетирова-
ние», – пояснил экономист. не преминул 
он напомнить и о том, что глава государ-
ства дал поручение нацбанку совместно 
с правительством отвечать за экономиче-
ский рост. «но тем не менее Тимур Сулей-
менов (министр национальной экономи-
ки), прошу обратить внимание, нацбанк 
эту тему полностью игнорирует. То есть 
финрегулятор заявляет, что в 2017 году он 
будет заниматься инфляционным терге-
тированием, удерживать инфляцию. как 
минимум публичная здоровая дискуссия 
на эту тему точно не помешает», – заметил 
Рахим Ошакбаев. 

В то время как Рахим Ошакбаев видит 
больше плюсов от фиксированного кур-
са, глава народного банка Умут Шаяхме-
това подчеркнула, что выступает против 
такой валютной политики. Фиксирован-
ный курс, по ее словам, может быть толь-
ко в том случае, если казахстан закроет 
границу и выйдет из ЕАЭС. «кстати, это 
большой вопрос – насколько ЕАЭС оказал 
позитивное влияние на развитие нашей 
экономики. То, что мы видим сегодня, 
к сожалению, показатели (торговли стран 
ЕАЭС, – ред.) не радужные. Показатели 
(товарооборота ЕАЭС, – ред.) показыва-
ют больше негативное влияние союза. 
То есть сейчас, когда есть ЕАЭС, когда 
в России плавающий курс (при введении 

фиксированного курса, – ред.), мы бу-
дем каждый раз запаздывать (по курсу, – 
ред.), казахстан будет вынужден идти 
на девальвацию, если ослабление курса 
будет происходить у нашего ближайшего 
партнера – России», – подчеркнула бан-
кир. 

В свою очередь Тимур Сулейменов счи-
тает, что казахстанцы «не стали в два раза 
беднее» после ослабления тенге в 2015 
году. «Мне тоже хочется ездить за рубеж 
куда-то по курсу 150, а не по 320 тенге 
за доллар… но мы беднее не стали», – под-
черкнул глава ведомства. Причем основ-
ной темой, по его мнению, является дедол-
ларизация сознания. «И эту долларизацию 
из наших голов, из наших умов нужно уби-
рать», – уверен он. «Я какое-то время про-
жил в России, там если спросить кого-то, 
сколько в долларах что стоит, россияне за-
труднятся ответить, будь то квартира, ма-
шина, зарплаты, что бы то ни было», – пояс-
нил министр экономики, добавив, что там 
даже речи нет, что какая-либо инициати-
ва ЦБ сделала их беднее. «Потому что это 
(ослабление рубля, – ред.) уже произошло, 
они мыслят только в своей национальной 
валюте. И это правильно, это касается 
и бизнесмена, и обывателя. Мы должны 
все мерить в тенге и не говорить, что де-
вальвация делает нас беднее. Есть эффект 
(от девальвации, – ред.), понятно, никто 
его не отрицает…», – подытожил Тимур 
Сулейменов, отметив, что пришла пора 
перестать говорить, что девальвация сде-
лала граждан беднее. Он подчеркнул, что 
государство стоит посередине между ин-
тересами бизнеса, «которому девальвация 
нужна была, и интересами граждан, кото-
рым девальвация нужна не особо». 
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попрАВки  
В зАкоН о 
ДЕяТЕльНоСТи МФЦА

Президент казахстана нурсултан назар-
баев подписал поправки в закон по вопросам 
деятельности Международного финансо-
вого центра «Астана». «Главой государства 
подписан Закон Республики казахстан «О 
внесении изменений и дополнений в некото-
рые законодательные акты Республики ка-
захстан по вопросам деятельности Высшего 
Судебного Совета Республики казахстан и 
Международного финансового центра «Аста-
на», направленный на приведение ряда зако-
нодательных актов Республики казахстан в 
соответствие с изменениями в законодатель-
стве о судебной системе и о Международном 
финансовом центре «Астана», – говорится в 
информации. как сообщалось, в декабре 2015 
года президент нурсултан назарбаев подпи-
сал закон «О Международном финансовом 
центре «Астана» (МФЦА), которым закре-
пляется особый правовой режим на терри-
тории центра. У финцентра будут особенные 
налоговый, валютный и визовый режимы, а 
также особенный режим привлечения ино-
странной рабочей силы органами и участни-
ками центра. Законом предусмотрены нор-
мы, касающиеся налоговых льгот органам и 
участникам центра, а также сотрудникам и 
участникам центра сроком на 50 лет. («ин-
терфакс-казахстан»)

НовоСтИ НеДеЛИ

КаЗахСтаН

СлЕДУЕТ СозДАТь 
иДЕАльНый клиМАТ 
Для иНВЕСТиЦий

14 марта президент нурсултан назарбаев 
провел совещание с активом карагандинской 
области по вопросам социально-экономиче-
ского развития региона. на совещании глава 
государства представил нового акима региона 
Ерлана кошанова, кандидатура которого была 
согласована депутатами областного маслиха-
та. Выступая перед собравшимися, нурсултан 
назарбаев отметил экономические и социаль-
ные показатели развития страны в целом и ка-
рагандинской области в частности. «С момента 
обретения независимости экономика региона 
выросла в 23 раза, в эксплуатацию введено 
72 объекта индустриализации. За последние 
пять лет в область вложено 1,7 трлн тенге ин-
вестиций. Снята проблема аварийных школ, 
решается вопрос с трехсменным обучением. 
В рамках Дорожной карты более 4000 чело-
век были трудоустроены», – сказал президент. 
Также он призвал жителей области активно 
принимать участие в экономической модерни-
зации страны, отметив необходимость реше-
ния ряда актуальных задач. «Следует создать 
идеальный климат для привлечения инвести-
ций. В рейтинге Всемирного банка казахстан 
занимает 35-е место по критерию легкости 
ведения бизнеса. Это хороший показатель, но 
нам необходимо продолжить работу, и в пер-
вую очередь в регионах страны. Мы создадим 
специальный рейтинг областей по легкости 
ведения бизнеса и учредим специальную еже-
годную премию, которая будет вручаться в 
день индустриализации», – сказал нурсултан 
назарбаев. (пресс-служба Акорды)

зАДАчи 
НоВоМУ АкиМУ 
АкМолиНСкой 
оБлАСТи

Президент нурсултан назарбаев провел 
совещание с активом Акмолинской области 
по вопросам социально-экономического раз-
вития. Открывая встречу, глава государства 
представил участникам совещания нового 
акима области Малика Мурзалина, кандида-
тура которого была согласована с маслихатом 
региона на внеочередной сессии. Президент 
казахстана отметил положительный рост 
экономики региона по ряду показателей, 
включая промышленность, сельхозпроизвод-
ство, объем привлеченных инвестиций, а так-
же строительство жилья. Глава государства 
поставил ряд задач перед Маликом Мурзали-
ным по дальнейшему развитию сельскохо-
зяйственного сектора области. В частности, 
Президент казахстана отметил важность 
развития агропромышленного комплекса 
путем создания сельскохозяйственных коо-
перативов, повышения производительности 
за счет использования научного потенциала, 
микрокредитования сельского хозяйства и 
активизации МСБ. Также глава государства 
особо отметил туристический потенциал об-
ласти в контексте предстоящей Международ-
ной выставки «ЭкСПО-2017». (пресс-служба 
Акорды)

НАлоГоВыЕ СБоры 
АлМАТы прЕВыСили 
ВСЕ оЖиДАНия

Жители и предприятия Алматы увеличи-
вают налоговые выплаты в госбюджет. За про-
шедший год объем сборов составил 1,6 трлн 
тенге, из которых 1,2 трлн ушло в республи-
канский бюджет и 339 млрд остались в бюдже-
те города. Общее увеличение составило 22%, 
при среднегодовом росте в 9%. Драйверами 
роста стали поступления от нДС в размере 
674 млрд тенге, которые увеличились на 36%. 
кПн в 2016 году поступил на сумму 448 млрд 
тенге, увеличившись на 4%. Сбор ИПн уве-
личился на 15% до 169 млрд тенге. Соцналог 
составил 115 млрд тенге (+12%). Значитель-
но увеличились поступления по налогам на 
импорт табачных изделий с ТС, составив 34,4 
млрд тенге, или +131%. Сборы по земельному 
налогу выросли на 19%, с 2,5 млрд до 3 млрд 
тенге. А сумма оплаченных административ-
ных штрафов увеличилась на 26%, с 9,8 млрд 
до 12,4 млрд тенге. Годовой объем расходов 
бюджета Алматы увеличился на 4%, до 481 
млрд тенге. Пятая часть бюджета города, или 
97,7 млрд тенге, изымается в РБ на дальнейшее 
перераспределение в другие области. Расходы 
на образование составили 79,9 млрд тенге 
(+17% к 2015 году), на здравоохранение – 65,1 
млрд (+23%), на культуру, спорт и туризм – 
47,8 млрд (+60%), на ЖкХ – 47,2 млрд (-37%), 
на с/х и охрану окружающей среды – 34,4 млрд 
(+73%) и на транспорт и коммуникации – 32,5 
млрд (-12%). (ranking.kz) 

популярное за неделю
ЦЕНТР ДЕЛОВОЙ ИНФОРМАЦИИ

 ▀ Французский подход  
к казахстанскому бизнесу

Алина Смирнова

В кризис начинающие предпринима-
тели задумываются о ведении биз-
неса по франшизе как об одном из 

самых простых и проверенных способов 
начать свое дело. но работа с иностран-
ными компаниями имеет свои тонкости: 
нужно учитывать подход к соблюдению 
стандартов, разницу в менталитете и де-
ловом подходе. корреспондент «капитал.
kz» узнал особенности ведения бизнеса с 
французскими партнерами.

Французские франшизы в казахстане в 
основном представлены по дистрибутив-
ному или торговому франчайзингу. Это, 
как правило, продуктовые бренды, косме-
тика, парфюмерия и одежда. Однако кри-
зис сказался на всех сферах бизнеса: даже 

высокая кухня Франции не смогла усто-
ять. В 2016 году Патрик Ренар, генераль-
ный консул Франции в Алматы, сообщил, 
что в казахстане закрылись все француз-
ские рестораны. В ходе выставки Regard 
De France 2017 на вопрос корреспондента 
«капитал.kz» консул ответил, что в этом 
году ситуация осталась прежней. «Очень 
тяжело найти человека, который понима-
ет рынок. Ошибка, которую совершили 
французские рестораторы, – не сделали 
заведение на высоком уровне. казахстан-
цы ожидают от французского рестора-
на замечательной кухни и продуктов из 
Франции, а не из казахстана. нет смысла 
кушать французские блюда, если продук-
ты местные. нужен человек, который зна-
ет рынок, русский язык и имеет опыт во 
Франции создания ресторана на высоком 

уровне. Поэтому это большой риск, и пока 
этого не удается сделать. Открыть полно-
стью французский ресторан очень тяжело 
на самом деле», – поясняет Патрик Ренар.

По словам Бекнура кисикова, президен-
та казахстанской ассоциации франчайзин-
га, спад казахстанского бизнеса остро чув-
ствуется на уровне французских франшиз. 
«Из-за девальвации очень трудно выпла-
чивать роялти. Хотя сократился прямой 
приток, но французские бренды приходят 
через Россию адаптированными, да и ру-
блями платить легче. некоторые бренды 
закрылись, но я вижу ажиотаж: много но-
вых брендов хотят выйти к нам. Я бы ска-
зал, что французский сегмент не потерян», 
– комментирует Бекнур кисиков.

Речь идет не о том, что ведение бизне-
са именно с Францией несет ряд сложно-

стей. на данный момент проблемы у всех 
предпринимателей схожие – падение по-
купательской способности из-за кризиса и 
девальвации. У франчайзеров свои трудно-
сти: покупка оборудования, товаров и со-
блюдение всех стандартов выросло в цене 
из-за ослабшего тенге. По словам Рамили 
Исмаиловой, бренд-менеджера франшизы 
L̀ Occitane казахстан, кризис сказался и на 
их бизнесе. но ряд антикризисных мер, в 
первую очередь, сокращение расходов и 
консервативность в ценовой политике по-
могли пережить экономический спад про-
шлого года.

Еще одна деталь, с которой, впрочем, 
сталкивается каждый франчайзер, рабо-
тающий с иностранной франшизой, – это 
разница в деловом подходе. кафе-пекарня 
Paul работает по франшизе в казахстане с 
2012 года и уже накопила опыт общения с 
французскими партнерами. «Все достаточ-
но строго, все по их дизайну, по их проек-
там, в этом плане достаточно тяжело. У нас 
прописаны строгие стандарты библии: би-
блия обслуживания, витрины, как должна 
выглядеть выкладка, как готовить, при ка-
ких температурных режимах и так далее. 
нас проверяют минимум раз в год: как де-
лается выпечка, хлеб, как все расставлено, 
сервировка, обслуживание, все части ре-
сторана проверяются, но, с другой сторо-
ны, приятно слышать от гостей, когда они 
говорят «у вас прямо как во Франции». Что 
касается с персонала, то тут уже ограни-
чений нет. У нас могут быть обязательные 
единицы пекарей, кондитеров, поваров, 
но мы можем нанимать дополнительные 
единицы сотрудников офиса. Этого они не 
касаются», – рассказывает Шаира Ибраги-
мова, HR-менеджер кафе-пекарни Paul.

но помимо жестких стандартов в биз-
несе играют роль и более тонкие материи 
– менталитет и восприятие прекрасного. 
По словам Бекнура кисикова, «французы 
резко отличаются. Французы генетиче-
ски воспитаны на культуре, на другом от-
ношении к вину, моде, искусству красоты 
– это другой мир и другой подход. нельзя 
сказать, что у них пунктик на красоте, для 
французов это просто органичная гармо-
ния естества. И потребитель это чувствует 
и наслаждается их подходом. Французы 
жестко контролируют бизнес, чтобы со-
блюсти стандарты. но даже стандарты 
франшизы можно соблюдать по-разному. 
Во Франции, как и в Германии, развиты 
стандарты. но если в Германии к этому 
подходят сухо и педантично, то во Фран-
ции – с некоторыми элементами куража в 
стиле «живи легко». 

 ▀ Большой астанинский коридор
Транзитно-стыковочная стратегия «Эйр Астаны» приносит свои дивиденды

Валерий Сурганов

похоже, что казахстану действи-
тельно удастся реализовать свой 
транзитный потенциал в сфере ави-

асообщения. Строительство железных и 
автодорог у нас оставляет желать лучшего, 
а вот новые направления авиаперевозок 
растут как на дрожжах. Только накануне 
«Эйр Астана» подписала кодшеринговое 
соглашение с ведущей мировой авиаком-
панией «Люфтганза». А с учетом того, что 
Евросоюз намерен открыть свое небо для 
казахстанских авиакомпаний, которым 
позволено будет расширять свою марш-
рутную сеть, перспективы выглядят еще 
более радужно.

Мы часто слышим, как «Эйр Астана» 
презентует свои новые рейсы в ту или 
иную страну. когда же речь заходит о таких 
мировых центрах, как нью-Йорк, Лондон, 
Париж и Токио, некоторые задаются резон-
ным вопросом: кто туда летает из казахста-
на и насколько рентабельны эти рейсы?

Аналогичный вопрос возникает и по 
поводу многострадального рейса «Эйр 
Астаны» в столицу Монголии Улан-Батор. 
кому интересно лететь в самую холодную 
столицу в мире из Астаны, которая в этом 
звании уступает всего лишь одну позицию 
Улан-Батору. казахстанцы не ведут и не 
пытаются вести там бизнес, не стремят-
ся отдыхать семьями или посещать до-
стопримечательности, овеянные именем 
Чингисхана. Однако ларчик открывается 
просто. Монголия прежде всего интерес-
на европейским туристам, которые хотят 
экзотики и при этом любят экономить на 

стыковочных рейсах. Вот для них и откры-
вается новый маршрут.

Точно по такой же схеме – из Европы в 
Азию, или более точно, – из Европы в ки-
тай – открываются практически все новые 
рейсы из Астаны в крупные китайские 
города или ведущие мировые столицы. 
Для того чтобы миллионы китайских ту-
ристов, экономя на перелете, пересажи-
вались на прямые рейсы до Парижа или 
Лондона в Астане или Алматы и точно 
таким же образом возвращались домой. В 
свою очередь, толпы европейских бизнес-
менов и туристов, которым очень инте-
ресен китай, сегодня могут проделывать 
этот путь с другого конца. Впрочем, речь 
здесь идет не только о китае, но обо всех 
желающих из других стран. Эта транзит-
ная или стыковочная стратегия уже при-
носит плоды нашей экономике, а тому, кто 
ее непосредственно осуществляет, – «Эйр 
Астане» – лавры гегемона отечественного 
авиарынка. 

Глава «Эйр Астаны» Питер Фостер, 
рассказывая нашему изданию о новых 
рейсах, заметил, что авиаперевозчик уже 
объявил об увеличении частот из Астаны 
в Лондон до пяти в неделю. 

«Мы также планируем увеличение рей-
сов в такие российские города, как Санкт-
Петербург и новосибирск. Мы заново от-
кроем рейсы между Астаной и киевом. 
Рассматривается возможность открытия 
рейсов из Астаны в Тель-Авив, а к рейсу 
Алматы – Дели планируется добавить рейс 
в Дели из Астаны. Также мы планируем 
увеличение частот из Астаны в Сеул, Пе-
кин и Урумчи. Помимо Пекина и Урумчи, 

мы также готовы открыть рейсы в Чэнду, 
Сиань и более долгосрочно – в Гуанчжоу и 
Шанхай», – сказал Фостер. 

Говоря о ситуации с Улан-Батором, Пи-
тер Фостер пояснил, что здесь существует 
два нюанса. «Первый – это разрешение 
на пролет через воздушное пространство 
России. Именно транссибирский кори-
дор, который должен быть открыт для нас, 
чтобы осуществлять рейс в столицу Мон-
голии. Второй – это получение прав на 
коммерческие перевозки и слоты (время, 
выделенное в аэропорту для рейса авиа-
компании – авт.) в аэропорту Улан-Батора. 
По транссибу переговоры с Российской 
Федерацией были очень сложными. но, в 
принципе, чего наша авиакомпания хоте-
ла, мы того и добились. В настоящее время 
мы ожидаем письменного подтверждения 
достигнутых договоренностей с россий-
ской стороны. И я думаю, что здесь стоит 
отметить поддержку и содействие, кото-
рые нам оказало министерство по инве-
стициям и развитию. Однако, как я уже 
сказал, нам еще предстоит получить сло-
ты в аэропорту Улан-Батора. Плюс к этому 
нам также нужно завершить переговоры 
по подписанию соглашения о воздушных 
перевозках с Монголией, что тоже еще не 
завершено и тоже является не таким уж 
легким делом», – прояснил нам ситуацию 
Питер Фостер.

Он отметил, что по подписанию согла-
шения о воздушных перевозках с Мон-
голией «Эйр Астана» ожидает такую же 
поддержку от правительства казахстана, 
которая была оказана при переговорах с 
Россией по транссибирскому коридору. 

«Мы надеемся, что все эти процессы 
будут завершены к лету этого года», – за-
верил Питер Фостер. 

При этом, говоря об окупаемости про-
екта, Питер Фостер не стал размышлять 
в категориях интересно ли это направле-
ние кому-то внутри страны – возможно, 
когда-нибудь наши граждане и бизнесме-
ны откроют для себя Монголию. Однако 
главными покупателями билетов на рейс 
Астана – Улан-Батор могут стать граждане 
Евросоюза. 

«Мы ожидаем большое количество пас-
сажиров из Европы в Монголию, которые 
полетят через Астану как транзитный 
пункт. Здесь нельзя не отметить то бла-
гоприятное влияние, которое окажет это 
обстоятельство на развитие Астаны как 
транзитного хаба», – сказал Питер Фостер. 

к слову о хабах. как уже было сказано, 
«Эйр Астана» подписала кодшеринговое 
соглашение с немецкой авиакомпанией 
«Люфтганза». Соглашение подразумевает 
совместную коммерческую эксплуатацию 
авиарейсов и открывает для ведущего 
авиаперевозчика казахстана и Германии 
возможности по стыковке рейсов в разных 
направлениях. Авиакомпании намерева-
ются более плотно использовать возмож-
ности трех авиационных хабов: Франк-
фурта, Астаны и Алматы.

Так, генеральный директор «Люфтган-
зы» по России, странам СнГ и Израилю 
Аксель Хильгерс отметил, что подписание 
этого соглашения несет очень хорошие 
новости для обеих компаний: так, коли-
чество рейсов увеличится до 14 в неделю 
– ежедневно будет осуществляться два 
рейса между казахстаном и Германи-
ей. «Плюс будут последующие стыковки 
маршрутной сети обеих авиакомпаний. 
С точки зрения потребителя и пассажира 
это очень благоприятное развитие. У пас-
сажиров появятся главные стыковки через 
все три хаба – Астану, Алматы и Франк-
фурт. Пассажиры «Люфтганзы» смогут на-
капливать милли на рейсах «Эйр Астаны», 
– сообщил Аксель Хильгерс. 

При этом представитель «Люфтганзы» 
подчеркнул, что казахстан является одной 
из самых быстрорастущих экономик мира 
и для немецкой авиакомпании очень важ-
но стратегическое присутствие на данном 
рынке. 

«Хотелось бы отметить, что в будущем 
подписание соглашения по предоставле-
нию специальных тарифов предоставит 
пассажирам более удобные возможности 
в плане стыковки с наших рейсов на вну-
тренние – в Актау, Атырау, Павлодар и в 
соседние страны – в Бишкек, Ташкент и 
Урумчи», – заявил Аксель Хильгерс. 

То есть, как видим, транзитный авиапо-
тенциал казахстана – это то, что уже уда-
лось реализовать здесь и сейчас – он уже 
работает, а его творцы пошли гораздо даль-
ше красивых слов о географическом шансе 
казахстана, который сам бог велел исполь-
зовать. Если бы подобных результатов уда-
лось достичь на железной и автодороге, на 
перевозках морским путем, то прибыль от 
транзитного коридора формировала бы до-
брую половину казахстанского ВВП. 

 ▀ Сколько будет стоить  
золото в этом году?
Ценовой спад сменил рост в начале года

Дмитрий Совин

В ожидании заседания Федеральной 
резервной системы (ФРС) в среду, 
15 марта, котировки золота немно-

го снизились. Торговая сессия открылась 
ниже отметки 1200 долларов за тройскую 
унцию, в ходе торгов котировки также 
опускались ниже этого уровня. Макси-
мальное значение по данным на 15.00 ал-
матинского времени превысило 1204 дол-
ларов за тройскую унцию.

В январе и феврале фьючерсы на жел-
тый металл демонстрировали рост. С 
уровня 1150 долларов за тройскую унцию 
в начале года они поднялись до значения 
выше 1260 долларов за тройскую унцию к 
концу февраля. Сейчас же ситуация изме-
нилась: котировки взяли курс вниз.

Эксперты прокомментировали для «ка-
питал.kz», что будет с ценами на желтый 
металл до конца года.

В начале года цены получили 
поддержку
«Если в январе и феврале золото действи-
тельно показывало восходящую динами-
ку, то в марте ситуация изменилась», – от-
мечает Богдан Зварич, аналитик группы 
компаний «ФИнАМ».

Эксперт напоминает, что золото явля-
ется защитным активом от долларовой 
инфляции, а значит, основное внимание 
игроков сосредоточено на действиях 
ФРС. «В начале года рынок был поддер-
жан ожиданием того, что американский 
регулятор до середины года не станет 
повышать ставку. Однако с конца фев-
раля ситуация изменилась. Хорошие 
экономические данные из США, а также 
словесные интервенции со стороны пред-
ставителей ФРС изменили ситуацию», – 
говорит эксперт.

Он отмечает: вероятность повышения 
ставки американским Центробанком 
была очень высокой – более 95%. При этом 
игроки не исключали того, что регулятор 
даст четкие указания к готовности про-
должить цикл повышения ставки.

«В такой ситуации инвесторы ждут 
ослабления долларовой инфляции, что 

давит на котировки золота», – поясняет 
спикер, что происходит с ценами на актив.

Ювелиры влияют на спрос
Дополнительным негативным фактором 
для рынка, продолжает Богдан Зварич, 
стало снижение спроса на физическое зо-
лото со стороны промышленных произво-
дителей украшений.

В конце февраля «Ведомости» писали о 
том, что в 2016 году физический спрос на 
золото упал до минимальных значений за 
последние семь лет. Thomson Reuters GFMS 
в своем отчете обозначило, что спрос со-
ставил 3349 тонн. При этом более всего 

спрос сократился со стороны ювелирной 
отрасли, которая является основным по-
требителем, - до 1748 тонн, то есть почти 
на 20%. В основном это произошло из-за 
сокращения спроса индийскими и китай-
скими производителями золотых изде-
лий. В частности, Индии потребовалось 
451,8 тонн, что практически в полтора 
раза меньше прежнего показателя. ки-
тайские потребители также сокращают 
спрос, и эта тенденция наблюдается уже 
третий год подряд. По предположению 
World Gold Council (Всемирный золотой 
совет, объединение основных произво-
дителей золота, созданное в 1987 году для 

стимулирования спроса, – прим. ред.), эта 
ситуация объясняется тем, что меняются 
предпочтения самих потребителей: они 
стали охотнее тратить деньги не на укра-
шения, а на путешествия.

Доллар был довольно 
неустойчивым
«С начала марта вплоть до окончания пер-
вой декады марта золото показало ярко 
выраженный тренд вниз, цены стабилизи-
ровались только несколько дней назад. но 
за первую декаду золото потеряло в цене 
почти 4%», – дает оценку наталья Миль-
чакова, замдиректора аналитического де-
партамента «Альпари».

Она указывает на то, что схожую дина-
мику показывали и другие сырьевые рын-
ки, в частности нефтяной. «Цена на нефть 
марки Brent за тот же период снизилась 
почти на 7%», – отмечает эксперт.

Однако, по ее словам, пока сложно го-
ворить о влиянии динамики доллара на 
стоимость золота, так как «доллар в анало-
гичный период вел себя довольно неустой-
чиво».

«В настоящее время золото находится 
в «боковике», в диапазоне 1195-1210 дол-
ларов за тройскую унцию. Во вторник, 14 
марта, на биржевых торгах золото подеше-
вело на 0,4%», – обрисовывает ситуацию 
представитель «Альпари».

что будет с ценами до конца года?
По мнению натальи Мильчаковой, рынок 
золота, как и рынок иных сырьевых това-
ров, сейчас трудно назвать стабильным, 
так как «в мире кризис вроде бы закон-
чился, а стабильность пока не наступила». 
Эксперт приводит падение цен на нефть, 
возобновившееся в уже более стабильных 
условиях, в качестве яркого подтвержде-
ния этого тезиса.

Одним из факторов, которые в на-
стоящем определяют движение золотых 
котировок, наталья Мильчакова также 
называет повышение ставки ФРС. Она 
также отмечает, что многие представи-
тели экспертного сообщества были уве-
рены в том, что Центробанк США примет 
решение добавить 0,25% к действующему 
значению (0,5-0,75%), то есть увеличить 
до 0,75-1%.

Золото является чувствительным к про-
центной ставке США активом. «Следстви-
ем повышения ставки станет снижение 
цен на всех сырьевых рынка, в том числе и 
на рынке золота», – говорит представитель 
«Альпари».

Что касается прогноза стоимости в 
целом на 2017 год, то, по мнению натальи 
Мильчаковой, в течение года золото может 
находиться в коридоре 1110-1300 долларов 
за тройскую унцию. 
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назначен акимом города курчатов 

АльБЕрТ рАУ
зарегистрирован депутатом 
Мажилиса Парламента Рк

ДАрхАН МыНБАй
назначен заместителем 
председателя Ассамблеи народа 
казахстана, заведующим 
секретариатом Ассамблеи народа 
казахстана Администрации 
Президента Рк

ЕрАлы ТУГЖАНоВ
назначен акимом Мангистауской 
области

ЕрлАН кошАНоВ
назначен акимом карагандинской 
области

ЖолДАС 
кАлМАГАНБЕТоВ

назначен руководителем управления 
по делам религий Актюбинской 
области

ильДАр кАДыроВ,  
ли Сок Ёл

исключены из состава правления АО 
«Рахат»

иСлАМ АБишЕВ
избран президентом Всемирной 
федерации қазақ күресі

кУМАр АкСАкАлоВ
назначен акимом СкО 

МАлик МУрзАлиН
назначен акимом Акмолинской 
области

МУкАН САДВАкАСоВ
избран заместителем генерального 
директора  АО «казТрансГаз Аймак»

НУрМУхАМБЕТ 
АБДиБЕкоВ

освобожден от должности акима 
карагандинской области и назначен 
председателем Счетного комитета 
по контролю за исполнением 
республиканского бюджета

рАшиТ зАМолУДиНоВ, 
СоНГ Ю ДЖиН

избраны в состав правления АО 
«Рахат»

 ▀ Жилье: о проблемах, 
госденьгах, кредитах

Вероника Герман

Дефицит жилья в казахстане все еще 
остается острым, несмотря на боль-
шую поддержку этого сектора со 

стороны государства. не всем казахстан-
цам доступна ипотека, а многим и вовсе не 
под силу даже накопления в Жилстройс-
бербанке. необходимо задуматься над ро-
стом доходов населения, – основной посыл 
панельной сессии на форуме CFO Sammit, 
который прошел вчера в Алматы.

Галим Хусаинов, CEO BRB Invest, рас-
сказал о том, что в прошлом году в ка-
захстане было построено 10,5 млн кв. 
м жилья, при этом рост в строительном 
секторе составил более 7% (рост ВВП – 
1%). несмотря на это, потребность в жи-
лье все еще остается, подчеркнул эконо-
мист Магбат Спанов. Он привел в пример 
данные исследования конца 90-х – нача-
ла 2000-х, согласно которому, для того 
чтобы решить жилищный вопрос в ка-
захстане, необходимо было в течение 20 
лет строить по 20 млн кв. м жилья. «Мы 
ни разу не вышли на эту цифру, поэтому 
я не думаю, что этот вопрос решится в 
ближайшем будущем», – высказал свое 
мнение экономист. 

Ляззат Ибрагимова, глава Жилстройс-
бербанка, согласна с тем, что в стране 
остается актуальным вопрос дефицита 
жилья. «казахстан строил в конце совет-
ского периода 7-8 млн кв. м, потом наблю-
дается некий провал, когда в 1993-94 годах 
строили меньше 1 млн кв. м. С середины 
90-х эта цифра выходит на 3-4 млн кв. м. 
И что бы ни говорили о предыдущем кри-
зисе, снижения объемов строительства в 
этот период не было», – подчеркнула глава 
ЖССБк. но при этом она напомнила о том, 
что самый важный вопрос в рамках госу-
дарственных программ – это доступность 
жилья для простого населения.

С этим согласилась и Юлия Якупбаева, 
назначенная председателем Совета Ассо-
циации финансистов казахстана в конце 
февраля текущего года. Она также являет-
ся заместителем председателя правления 
национальной палаты предпринимателей 
Республики казахстан «Атамекен». По ее 
мнению, большая масса населения страны 
не в состоянии обслуживать ни ипотеч-
ные займы, ни заем в ЖССБк, поэтому для 
таких людей существуют государствен-
ные программы. но, констатировала она, 
сегодня очередь в акиматах достигает 400 
тыс. человек по всей республике. Глава 

АФк подчеркнула, что в стране работает 
много госпрограмм и людям тяжело в них 
ориентироваться. В связи с этим новая 
программа «нурлы жер» включает все воз-
можности этих госпрограмм. 

Однако, несмотря на предложения со 
стороны застройщиков и наличие госпро-
грамм, на строительном рынке необходим 
сбыт. При этом, по словам Юлии Якупба-
евой, ипотека по 16-18% остается все еще 
дорогой. В связи с этим рассматривалось 
несколько вариантов поддержки строи-
тельной отрасли: субсидирование и дол-
госрочное фондирование для банков. «ко-
нечно, банки и застройщики выступали 
за последний вариант. но у нашего прави-
тельства всегда есть 2 варианта: либо дать 
много денег и сразу, но потом вернуть, 
либо субсидировать. Пошли по второму 
пути. Посмотрим дальше», – отметила она. 

Глава Жилстройсбербанка считает, что 
сегодня наступил момент для того, чтобы 
копить на жилье. «но мы не работаем над 
вопросом платежеспособности нашего 
населения», – отметила она и была под-
держана залом аплодисментами. «В то же 
время в казахстане существует сильное 
строительное лобби, которое внушает, что 
200 тыс. тенге для социального жилья в 

Алматы и Астане – это справедливая сто-
имость. но кто сказал, что это справед-
ливая стоимость?» – спрашивает Ляззат 
Ибрагимова. Более того, она считает, что 
самый большой недостаток в жилье – у 
тех людей, которые получают заработную 
плату ниже 110 000-120 000 тенге, и эту 
проблему необходимо решать.

Со своей стороны экономист Жарас Ах-
метов видит еще и проблемы в строитель-
ной отрасли. В частности, по его словам, 
до сих пор не решен вопрос с увеличением 
казахстанского содержания в строитель-
ной индустрии. Более того, финансовое 
здоровье строительного сектора остается 
под вопросом. «на конец 2014 года была 
очень высокая доля просроченных кре-
дитов в строительной отрасли, которая 
затем уменьшилась, потому что ее спря-
тали, поскольку чудес в жизни не бывает. 
Мы понимаем, что наши банки все чаще 
и чаще испытывают проблемы, если про-
блемные кредиты спрятаны и не отраже-
ны на балансах, то это мина замедленного 
действия», – уверен экономист. И даже не-
смотря на то, что сектор показывал рост в 
прошлом году и, вероятно, продемонстри-
рует в 2017 году, эти проблемы необходи-
мо решать. «Понятно, что строительная 
индустрия, закаченная госденьгами, дала 
рост в прошлом году и даст рост в районе 
2-3% в этом году, а что дальше? В 2018-
м, 2019-м? 2018 год смотрится уже более 
мрачно, чем этот год, а 2019 еще мрачнее. 
Мы видели, что идет строительство объ-
ектов к Универсиаде, ЭкСПО, жилищные 
программы, и это тянуло экономику, не 
давало упасть ей в рецессию. А хватит ли 
ресурсов продолжить такую же жизнь в 
2018 году?» – подытожил Жарас Ахметов. 
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мИровЫе

БАНкоВСкий СЕкТор 
рк СЖиМАЕТСя

В январе 2017 года сокращение активов по-
казали 19 банков из 33. В январе сокращение 
размеров банковского сектора Рк ускорилось, 
продолжив динамику декабря 2016 года, – со-
вокупный объем активов БВУ уменьшился 
на 338,4 млрд тенге, или на 1%. За декабрь 
прошлого года активы банков сократились 
на 120 млрд тенге, или на 0,5%. В январе 
2016 года банковский сектор Рк увеличился 
на 728,3 млрд тенге. Сокращение размеров со-
вокупных активов происходит на фоне замед-
ления кредитования в Рк – в январе ссудный 
портфель БВУ просел на 207,3 млрд тенге, или 
на 1,3%. напомним, что в 2016 году банков-
ский сектор активно увеличивался в размерах, 
особенно во второй половине года. За январь-
декабрь 2016 года совокупные активы банков 
выросли более чем на 1 трлн тенге, или на 4%. 
Самый большой прирост за январь 2017 года 
показал Евразийский банк, что позволило ему 
вернуться в список триллионеров. Активы 
банка за месяц выросли на 61,7 млрд тенге, 
до 1,06 трлн. Удельный вес банка в секторе вы-
рос с 3,9% до 4,2%. на втором месте по месяч-
ному приросту активов расположился Сбер-
банк, рост активов в январе – на 49,8 млрд, 
до 1,71 трлн тенге. Замыкает топ-3 АТФБанк, 
который увеличился в размерах на 42,9 млрд, 
до 1,41 трлн тенге. (ranking.kz)

ЮАНь БУДЕТ 
СТАБилЕН В 2017 ГоДУ

курс юаня в 2017 году, вероятно, будет до-
статочно стабильным, несмотря на ожидае-
мый рост волатильности валютного рынка 
в условиях подъема процентных ставок в США, 
заявил глава народного банка китая (нБк) 
Чжоу Сяочуань. на пресс-конференции 
в рамках проходящей в Пекине сессии Все-
китайского собрания народных представи-
телей (ВСнП) Чжоу Сяочуань сообщил, что 
курс юаня в этом году будет определяться 
главным образом ситуацией во внутренней 
экономике. Он отметил, что китайские власти 
располагают множеством инструментов мо-
нетарной политики, которая будет разумной 
и нейтральной. А падение валютных резервов, 
по его словам, нельзя считать неблагопри-
ятным фактором. «Поскольку китайская эко-
номика стабилизируется и становится более 
здоровой, власти достигли многого в рефор-
мах и доверие глобальных инвесторов к эко-
номике растет, курс юаня, естественно, будет 
стабилизироваться», – заявил Чжоу Сяочуань. 
По его словам, Центробанк не будет вносить 
существенных изменений в свою политику, 
однако намерен быть более аккуратным в ре-
гулировании рынка. «В этих условиях курс 
юаня будет довольно стабильным», – отметил 
глава нБк. («интерфакс-казахстан»)

НовоСтИ НеДеЛИ

мИровЫе

иСлАНДия СНялА 
оГрАНичЕНия 
НА ДВиЖЕНиЕ 
кАпиТАлА

Исландия сняла ограничения на движе-
ние капитала для всех граждан, компаний и 
пенсионных фондов после девяти лет надзора. 
Правительство страны посчитало, что эконо-
мика достаточно восстановилась после миро-
вого финансового кризиса 2007-2008 годов. 
Меры по контролю за движением капитала, 
среди которых ограничение на приток и от-
ток средств из страны, были введены в 2008 
году. Из-за кризиса в Исландии обанкроти-
лись три крупнейших банка Glitnir, Landsbanki 
и Kaupthing, а национальная валюта сильно 
ослабла. Меры были введены при поддержке 
МВФ, чтобы оградить экономику от резкого 
спада. Снятие всех ограничений на движение 
капитала, которые помогли стабилизировать 
экономику Исландии и валюту во время кри-
зиса, означает, что страна окончательно воз-
вращается на международные финансовые 
рынки. (Банки.ру)

иБр иНВЕСТирУЕТ 
В кАзАхСТАН  
СВышЕ $300 МлН

Исламский банк развития (ИБР) инвести-
рует в экономику казахстана свыше $300 млн 
в ближайшие три года. Меморандум о со-
трудничестве Международный финансовый 
центр «Астана» и банк заключили в прошлом 
году. Средства пойдут на развитие в стране 
исламских финансовых институтов. Их про-
блемы и перспективы развития в регионе 
обсудили на форуме INF в Астане. В работе 
форума 14 марта приняли участие главы ве-
дущих финансовых организаций СнГ и ис-
ламских стран. Делегаты уделили особое вни-
мание роли исламских финансов в развитии 
нефтегазовой и энергетической отраслей, 
а также в области сельского хозяйства и ха-
лал-индустрии. Управляющий МФЦА кайрат 
келимбетов отметил, что развитие ислам-
ского финансирования – одно из главных 
направлений в работе МФЦА. «Мы бы хотели 
позиционировать Астану как одну из веду-
щих платформ по развитию исламского фи-
нансирования. Исламское финансирование, 
также возможность привлечения инвести-
ций из ключевых стран, развитых стран. Это 
не только исламские рынки, но и такие стра-
ны как Великобритания, Гонконг, Япония. 
И казахстан тоже будет использовать эту 
возможность для привлечения инвестиций 
в нашу страну», – сказал кайрат келимбетов. 
У казахстана есть все шансы стать региональ-
ным хабом по исламскому финансированию. 
(24.kz)

В СшА НАМЕТилСя 
кризиС НА рыНкЕ 
НЕДВиЖиМоСТи

Розничная торговля США снова стол-
кнулась с трудностями: на этот раз череда 
закрытий ждет американские торговые 
центры. Причиной всему стали затянувши-
еся проблемы в классической розничной 
торговле, когда ведущие ретейлеры свора-
чивают свои торговые точки и сокращают 
рабочие места. Это приводит к банкротству 
целые торговые комплексы, места в которых 
теперь пустуют. Аналитики отмечают, что 
многие годы торговые комплексы боролись 
с негативными явлениями на рынке, но по-
следний год обстоятельства только ухуд-
шаются. кризис «торговых центров» в Аме-
рике начался еще в прошлом году и сейчас 
только усиливается. «Обширное торговое 
пространство, рост электронной коммер-
ции, а также другие факторы заставляют 
ретейлеров пересмотреть стратегию лока-
лизации магазинов», – заявляют аналити-
ки. В прошлом году универмаги Sears, Macy 
и JCPenney закрыли ряд нерентабельных 
магазинов, и это также оказало разруши-
тельное воздействие на торговые центры. 
«недвижимость на вторичном и третичном 
рынках, якорными арендаторами кото-
рой являются такие сети универмагов, как 
Macy’s, Sears и JCPenney, особенно воспри-
имчива к драматическому падению», – счи-
тают аналитики. когда закрывают магази-
ны якорные арендаторы, торговые центры 
теряют не только доход, но и трафик поку-
пателей. Это способствует тому, что осталь-
ные арендаторы торговых центров спешат 
прекратить договор аренды или заключить 
новый договор, как правило, с более низки-
ми ставками. (Bloomberg)

АкТиВНоСТь 
киБЕрпрЕСТУпНикоВ 
В 2017 ГоДУ  
ВозрАСТЕТ

Согласно отчету FICO, в 2017 году число мо-
шенничеств и киберпреступлений значитель-
но возрастет. некоторые из главных проблем, с 
которыми сталкиваются предприятия во всем 
мире, связаны с вопросами безопасности. В 
большей степени защита от мошенничества 
и кибератак становится основной заботой 
учреждений. Эксперты FICO предсказывают 
большую активность мошенников, киберпре-
ступников и отмывателей денег в 2017 году. 
Почти 17 прогнозов включают в себя угрозу 
интернету вещей (IoT), киберпреступность, 
проблемы с EMV и похищение биометриче-
ских данных. «Я думаю, что в 2017 году наша 
личная жизнь и инфраструктура будет раз-
рушена устройствами, которые мы разраба-
тываем, чтобы сделать все проще», – говорит 
главный аналитик FICO Скотт Золди. «Раз-
вертывание стандарта EMV и чиповых карт 
в США будет медленным и часто запутываю-
щим потребителей. Многим торговцам требу-
ется обновить свои системы. Даже терминалы 
крупных сетей, которые не принимают карты 
с чипами», – предсказывает вице-президент по 
управлению продуктами FICO Тиджей Хоран. 
(banks.eu)

 ▀ Гани Узбеков: «Мы говорим  
не о каких-то семечках…  
Это, по сути, 3,3% от ВВп»
Глава CapitalBank о 2 трлн тенге на оздоровление банковского сектора

ольга Фоминских

Выделение 2 трлн тенге на докапи-
тализацию Фонда проблемных кре-
дитов, а далее на оздоровление бан-

ковского сектора, вызвало массу вопросов 
в обществе. Социальные сети буквально 
вскипели от этой новости. «И, конечно, 
когда отзывается лицензия у одного бан-
ка, приостанавливается у другого, широко 
публикуется новость о выделении средств 
третьему, создается ажиотаж и в какой-то 
степени паника. Благодаря такой панике 
легче обосновать решение о выделении 
такой большой суммы», – рассказал глава 
CapitalBank и бренда B1NK Гани Узбеков. 
Он также рассказал о том, какое будущее 
может ждать небольших игроков, если 
сделка между Халыком и казкомом все же 
произойдет и чем может обернуться оче-
редная поддержка системообразующего 
игрока. 

- Гани, вы довольно резко в своем ак-
каунте высказались относительно вы-
деления 2 трлн тенге в Фонд проблем-
ных активов. почему столь негативное 
отношение? Вы полагаете, что вся сум-
ма будет направлена Народному банку 
за казком?

- конечно, формально еще не ясно, 
будут ли связаны выделяемые ресур-
сы с этой сделкой. но самый главный 
вопрос – с чего вдруг решили именно 
сейчас выделить деньги? Более того, на 
протяжении последних лет банковский 
сектор худо-бедно работал без каких-
либо резонансных событий. конечно, до 
идеальной ситуации было далеко, но был 
некий баланс, равновесие, понятно, мо-
жет неустойчивое, но все же равновесие. 
Иными словами, не было никаких боль-
ших шумов и событий, чтобы так быстро 
принять решение о выделении данных 
средств. Все, что случилось в последнее 
время, как мне кажется, – события, соз-
даны они были искусственно или нет, я 
не знаю, но именно они спровоцирова-
ли, например, отток средств из банков, 
названия которых вы знаете. Понятно, 
на фоне этих событий, у обывателя соз-
дается впечатление, что проблемы при-
сутствуют во всем банковском секторе и 
надо ему помочь. Есть главный принцип в 
финансах – деньги любят тишину. Вы мо-
жете драться и браниться, но за закрыты-
ми дверями. как только выходите на пу-
блику, нужно понимать: любое действие 
может привести к катастрофическим 
результатам. И, конечно, когда отзывает-
ся лицензия у одного банка, приостанав-
ливается у другого, широко публикуется 
новость о выделении средств третьему, 
создается ажиотаж и в какой-то степени 
паника. Благодаря такой панике легче 
обосновать решение о выделении такой 
большой суммы. ничего ведь еще не ясно, 
как будут распределяться такие средства, 
по какому принципу, и, главное, по какой 
цене будут выкупаться активы у банков, 
повторяю, плохие активы. Еще один во-
прос – эти средства возвратные? Если да, 
то каков механизм возврата.

Теперь о фонде, должность его предсе-
дателя, по сути, крайне ответственная и 
неблагодарная. Более того, передача дан-
ного фонда правительству фактически 
означает, что вся ответственность по рас-
пределению средств, выделяемых из нац-
фонда, ляжет на правительство, а именно 
на министерство юстиции, как я понял 
из информации, доступной для публики, 
хотя инициатором всего этого является 
нацбанк. каково будет взаимодействие 
между правительством и нацбанком в 
этом вопросе? как собирается правитель-
ство работать с выкупленными активами? 
Что будет, если фонд ничего не сможет вы-
тащить, я имею в виду любую положитель-
ную разницу между покупной и реальной 
стоимостью? Мы же ведь полагаем, что 
фонд не будет работать себе в убыток, 
ведь речь идет о деньгах национального 

фонда? По крайней мере, когда я работал 
в Минфине и курировал вопросы, связан-
ные с нацфондом, сам нацфонд вызывал 
такой трепет и благоговение, что люди 
лишний раз боялись к нему прикоснуть-
ся. А сейчас он стал фактически решением 
всех проблем, которые досконально и глу-
боко никто не изучает, в особенности их 
первопричины и обоснованность помощи 
со стороны нацфонда.

Пока не увидим четких правил рас-
пределения данных средств, как только 
они попадут в фонд, всегда будут домыс-
лы и слухи. Это в интересах всего сектора 
и страны в целом, так как мы говорим не 
о каких-то семечках, это, по сути, около 
6 млрд долларов (2 трлн тенге публично 
было озвучено), что составляет, грубо, 
3,3% от ВВП. Чтобы вы понимали, рас-
ходы на образование – около 3,7%, а рас-
ходы на здравоохранение – 2,0%. Понят-
но, десятые доли могут разниться, но я 
привел эти цифры, чтобы вы понимали 
масштабность. И выделять такие сред-
ства без какого-либо обсуждения правил 
распределения данных средств я считаю 
неправильным решением. Должна быть 
четкая система прав и обязанностей всех, 
кто будет принимать решение о выделе-
нии средств, и тех, кто получит эти сред-
ства. Исторический опыт показывает, что 
в большинстве своем такого рода скорая 
помощь без четких правил не приводила к 
желаемым результатам.

- Существует ли иной вариант под-
держки ккБ? Нужна ли вообще эта под-
держка, у нас перед глазами уже есть 
история спасения БТА.

- Чтобы ответить на ваш вопрос, необхо-
дима более полная информация именно о 
последних событиях, что привело десижн-
мейкеров (тех, кто принимает решения – 
прим. авт.) к данному решению. но, опять 
же, рынок и время сами расставляют при-
оритеты, и ответы мы, надеюсь, получим 
достаточно быстро. 

Понимаете, у нас мода критиковать и 
даже пытаться менять заранее оговорен-
ные правила игры уже во время игры. До 
игры – бейтесь, деритесь, ругайтесь во 
время обсуждения и согласования этих 
правил, но, как только пожали друг дру-
гу руки и согласились, то будьте добры 
придерживаться данных правил. Это на-
зывается стабильность исполнения до-
говоренностей, а именно, обязательств. 
Такого рода большие сделки (в нашем 
случае выделение БТА как плохого, а ккБ 
как хорошего банков) всегда проходили и 
проходят при непосредственном участии 
регулятора, а в этом конкретном случае, в 
том числе и правительства в лице фонда 
«Самрук-казына». То есть все принципы, 
критерии и план действий были согласо-
ваны. не важно, было это при предыду-
щем председателе или нет. Должна быть 
преемственность и стабильность во всем. 
Иначе, как вести бизнес, если может ме-
няться все, и это все нестабильно. Поэто-
му все проблемы или, правильнее сказать, 
вызовы, были известны и согласованы ра-
нее. И непонятно, почему именно сейчас 
появилась необходимость выделить эти 
средства. Хотя, конечно, мы все догадыва-
емся почему. 

Сама поддержка уже была оказана ра-
нее в форме согласования сделки по по-
купке казкома и выделении БТА с плохи-
ми активами. И я уверен, там был и есть 
план действий и тому подобное, в рамках 
которого новый акционер и его команда 
планировали вывести банк в лидеры и со-
гласовали все это со всеми, включая регу-
лятора и правительство. То есть, что я хочу 
сказать, что нет и не должно было быть ни-
каких сюрпризов и неожиданных вещей 
для всех, кто участвовал в предыдущей 
сделке, чтобы оправдать сейчас решение о 
выделении средств.

Поэтому сейчас не ясно, о какой под-
держке идет речь. конечно, искусственно 
созданная проблема с ликвидностью ме-

шает банкам расти, и здесь необходима 
поддержка. Вброс негативной информа-
ции может повредить любому финансо-
вому институту, что подтверждает СМС-
атака на банки, произошедшая в 2014 году, 
тогда, мы помним, этим банкам оказали 
помощь. Такие коммуникационные вещи 
могут иметь негативные последствия как 
для банка, так и для всего сектора в целом. 
Риск ликвидности сравним с сердечным 
приступом. Если не будет оказана своев-
ременная помощь, можно потерять банк. 
Фининститут может выполнять все регу-
ляторные нормы, но если одномоментно 
изъять все деньги, никакой банк не вы-
держит такого давления. Повторяю, нИ-
кАкОЙ. 

В этой связи, стресс-тест, качествен-
ный и глубокий анализ всех возможных 
вариантов последствий, действий или без-
действия со стороны государства, стано-
вится очень критическим. И здесь главное 
– не ошибиться в расчетах, не переоценить 
свои силы и возможности.

- А если говорить о небольших игро-
ках, необходима ли поддержка им? У нас 
принято спасать системообразующие. 
Есть целая легенда о том, что упадет 
один – весь сектор встанет на колени… 

- История знает много примеров, ког-
да «неподдержка» маленьких банков не 
уберегала весь банковский сектор и эко-
номику в целом. когда мы говорим, что 
закрытие небольших банков не влияет на 
систему, надо помнить о кризисе в 80-х 
и 90-х в США, или банковском кризисе в 
Великобритании в 90-х, когда правитель-
ству пришлось принять меры по спасению 
ряда небольших банков, чтобы избежать 
заразительного эффекта на крупные бан-
ки и систему в целом. История показы-
вает, что обвал ряда небольших банков 
оказывает не меньшее влияние на систе-
му, чем проблема одного крупного банка, 
когда игроки в системе взаимосвязаны. 
И здесь очень важно понять, насколько 
сэкономленная сумма денег, которую не 
дали просившему банку, больше тех сумм 
потенциальных расходов, которые могут 
быть понесены всей экономикой, если 
будет эффект домино, когда закрытие од-
ного банка касается других и не только в 
финансовом секторе.

Хотелось бы также отметить, что не 
всегда поддержка больших банков при-
носила желаемые результаты. Все мы 
помним историю с британским RBS. Чи-
стый убыток банка составил за 2016 год 
5,2 млрд фунтов. напомню, что осенью 
2008 года RBS оказался на грани полного 
финансового краха, и правительство Ве-
ликобритании вынуждено было выкупить 
84% его акций, потратив на это, по оцен-
кам экспертов, 45 млрд фунтов стерлин-
гов. RBS до сих пор не удалось показать 
положительной чистой прибыли по про-
шествии восьми лет с его «спасения». Мы 
сами до сих разбираемся с наследием БТА, 
и не все так ясно еще, была ли от помощи 
польза или нет.

- А вообще, есть ли некий предел, ког-
да банкам стоит помогать, а когда нет?

- когда банк испытывает проблему не-
хватки ликвидности и при этом выполня-
ет все свои регуляторные нормативы, то 
такая поддержка необходима. Так как от-
ток ликвидности может быть сознательно 
и искусственно спровоцирован, как это 
было с тремя банками в 2014 году. И нац-
банк помог этим банкам выстоять. И, я 
считаю, было принято правильное реше-
ние. Безусловно, должны быть четкие, яс-
ные и понятные правила, в каких случаях 
можно, а в каких нельзя. И, конечно, эта 
помощь, то есть деньги, должна быть воз-
вратной.

- Вернемся к сделке по продаже кон-
трольного пакета казкома Народному 
банку. как она скажется на рынке и на 
небольших игроках?

- Можно сказать, что эта сделка, если 
таковая состоится, однозначно отразится 
на рынке через концентрацию активов 
банковского сектора и формирование сре-
ди БВУ гиганта, или мегабанка.

Мегабанки – это не всегда хорошо для 
экономики в целом. Мировой опыт по-
казывает сложнейшие проблемы и риски 
так называемых «мегабанков», таких как 
в США и Японии. Понятие «too big to fail» 
устарело; ведущие издания в мире пишут 
о крупных банках как «too big to manage» 
и «too big to trust», указывая на проблемы 
управления и снижения клиентского до-
верия к мегабанкам. Хочется, чтобы ка-
захстан был исключением в этом тренде, 
очень надеюсь на это.

Стоит отметить также, что небольшие 
банки по всему миру служат драйвера-
ми инноваций. По сути, это является од-
ним из условий их выживания в условиях 
конкуренции с гигантами на рынке. Так, 
именно небольшие банки делают прорывы 
и объявляются самыми инновационными 
банками в мире, достаточно прогуглить, и 
вы найдете много имен в подтверждение 
этому.

Я не знаю, почему сейчас пытаются 
сократить количество маленьких банков 
у нас в стране, кстати, без каких-либо 
обоснований. но хотелось бы отметить 
для примера, что в Гонконге свыше 250 
банков, по банку на 28 тыс. человек насе-
ления, и уровень доступа и пользования 
финансовыми услугами (это только один 
из индикаторов Global Findex 2014 соглас-
но Всемирному банку, – доля населения, 
у которых есть счет в финансовом учреж-
дении) – 96,1%. В Сингапуре по банку на 
почти 26 тыс. человек, уровень Findex 
– 96,4%. В Великобритании под 300 бан-
ков, за последние годы открылось около 
40 новых банковских стартапов, а Findex 
Великобритании – 98,9%. В казахстане 34 
банка, то есть грубо по банку на полмил-
лиона человек. Уровень Findex – 53,9%, 
меньше чем в среднем по миру (61,5%), 
где два миллиарда человек до сих пор не 
имеют доступа к банковским услугам. 
конечно, говорить о прямой зависимости 
не стоит, но и категорично утверждать, 
что только большие банки – благо, тоже 
сложно.

Поэтому мы должны иметь в виду 
общемировой опыт, когда снижение ак-
тивности небольших банков приводит к 
замедлению инновационного развития 
региона и негативно влияет на уровень до-
ступа населения к финансовым услугам, и 
наоборот.

когда верстался номер, стало известно, 
что 13 марта 2017 года акционеры Tengri 
Bank и Capital Bank Kazakhstan подписа-
ли меморандум о намерениях объеди-
нения двух финансовых институтов. 
консолидированный капитал банков 
составит 43,2 млрд тенге, что позволит 
подняться на 17-е место в рейтинге бан-
ков второго уровня. норматив достаточ-
ности капитала объединенного банка 
достигнет 19%, что выше минимально 
допустимого в 2,4 раза.

«Данное событие проводится пре-
жде всего в интересах депозиторов 
обоих банков и будет иметь большой 
синергетический эффект для развития 
бизнеса в целом и выполнения страте-
гических задач, заявленных банками. 
Укрупнение за счет консолидации бан-
ковских институтов на рынке Респу-
блики казахстан было предусмотрено 
в стратегии обоих банков. Успешное 
завершение переговоров позволит про-
должить развитие данного направле-
ния в будущем», – говорится в сообще-
нии Tengri Bank.

Также уточняется, что реорганиза-
ция будет проведена в соответствии с 
требованиями законодательства ка-
захстана и международных стандартов.

 ▀ Айдан карибжанов: «за объектами 
приватизации нет очереди»

Анна Видянова

Вказахстане необходимо проводить 
массовую приватизацию. нужно 
продавать (менее привлекатель-

ные, – ред.) приватизируемые объекты 
по низкой цене «практически за бесплат-
но обычным гражданам Рк». Одновремен-
но Айдан карибжанов, CEO Visor Holding, 
подчеркивает, что за «дочками» и «внуч-
ками» приватизируемых объектов госхол-
дингов «очередь не стоит». Об этом он за-
явил на форуме CFO Sammit в Алматы.

«когда оперируют цифрами, что все-
го 7 тыс. госпредприятий и из них всего 
800 выставляется на приватизацию, ста-
вится вопрос: что будет с остальными 
объектами? Отвечу, это (оставшиеся объ-
екты, – ред.) никакие не предприятия, это 
не заводы, не фабрики. Это обычные дома 
культуры, музей какого-нибудь местного 
художника или видного общественного де-
ятеля. Думаете, там интересно бизнесу уча-
ствовать? Или давайте избавимся от музея, 
от культурных объектов… нет, мы от этого 
не будем отказываться, пусть (музеи, – 

ред.) существуют как РГП или госучреж-
дение», – отметил министр национальной 
экономики Рк Тимур Сулейменов.

Айдан карибжанов считает, что мно-
гие объекты, выставленные для прива-
тизации, могут быть не интересны пред-

принимателям. «По поводу музеев, мне 
кажется, что в том и вменяемость госу-
дарства и состоит, что если есть музей, 
который нужен, какого черта он РГП? 
Финансируйте его из местного бюдже-
та, из бюджета Министерства культуры 

и спорта Рк. не плодите на этой почве 
предприятия. Что касается приватиза-
ции в целом… Думаю, многие знают, что 
в списке объектов на приватизацию ни-
каких интересных объектов нет. какой-
то очереди из бизнесменов на эти объек-

ты, которые мечтают их купить, тоже нет. 
Если вспомнить, приватизируются зача-
стую «дочки», «внучки» таких крупных 
компаний, как кМГ, ФнБ «Самрук-казы-
на», кТЖ. Эти «дочки» из нормальных 
бизнесменов никто не пойдет покупать 

за реальные деньги. Такие объекты могут 
купить, если будет огромный дисконт. 
Пойдет ли государство на продажу с та-
ким огромным дисконтом, с репутацион-
ными рисками – я не уверен. Мне кажет-
ся, это приватизацию будет тормозить, 
если только не распихать эти объекты 
в рамках социальной ответственности 
бизнеса», – уверен он.

Айдан карибжанов предполагает, 
что «нужно провести массовую прива-
тизацию». «Объекты (не совсем привле-
кательные, – ред.) нужно практически 
за бесплатно продать обычным людям. 
С одной стороны, это создаст определен-
ные зачатки для будущего фондового 
рынка, которого нет, с другой стороны, 
это каким-то образом даст объяснение 
необходимости приватизации. к тому же 
этот формат (который я предлагаю, – ред.), 
он реален для всех предприятий, которые 
встроены во все эти монополии, квазимо-
нополии. Это создаст какой-то уровень 
акционерного, корпоративного контроля 
со стороны будущих акционеров», – счита-
ет финансист. 

Когда оперируют цифрами, что всего 7 тыс. госпредприятий 
и из них всего 800 выставляется на приватизацию, ставится 

вопрос: что будет с остальными объектами? Отвечу, это 
никакие не предприятия, это не заводы, не фабрики. Это 
обычные дома культуры, музей какого-нибудь местного 

художника или видного общественного деятеля
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В Telegram 
пояВяТСя 
ГолоСоВыЕ зВоНки

В мессенджере Telegram началось тестиро-
вание звонков. Пока функция доступна лишь 
пользователям бета-версии сервиса. как со-
общили создатели группы Telegram News в 
соцсети «Вконтакте», голосовые вызовы будут 
шифроваться end-to-end, пока будут доступны 
лишь личные звонки, без групповых, функции 
отключить микрофон и включить громкую 
связь, а также возможность указать, кому раз-
решено звонить (например, только пользова-
телям, указанным в контактах). Пользовате-
лям доступна функция отключения звонков 
Disconnected Calls. Предположительно звонки 
будут и на официальное приложение мессен-
джера для настольных ОС – Telegram Desktop. 
Администраторы группы уточнили, что функ-
ции неокончательные, и некоторые могут 
быть пока недоступны. Возможность звонков 
разработчики назвали «главным обновлением 
года», однако пока затруднились сказать, ког-
да функция начнет работать в полнофункцио-
нальном режиме. (cnews.ru)

В СМАрТФоНАх 
НАшли 
прЕДУСТАНоВлЕН-
НыЕ «ТрояНы»

Исследователи компании Check Point вы-
явили ряд случаев, когда вредоносный софт 
предустанавливался на смартфоны различ-
ных производителей. В 38 устройствах на 
базе Android были выявлены компоненты, 
демонстрирующие нежелательную рекла-
му, и минимум в одном случае – мобильный 
шифровальщик. Все проанализированные 
устройства использовались сотрудниками 
двух крупных ИТ-корпораций. как отмечается 
в публикации Check Point, само по себе нали-
чие вредоносного софта на мобильных устрой-
ствах не является чем-то необычным и неожи-
данным. нынешнему случаю особый интерес 
придает то, что вредоносное ПО попало на 
устройства еще до их приобретения конечны-
ми пользователями. В официальных прошив-
ках производителей вредоносного ПО нет. Это 
означает, что кто-то «подсаживал» вредоносы 
на промежуточном этапе между поставщиком 
и конечными пользователями. «Вредоносные 
приложения отсутствовали на официальных 
ROM производителей; их добавили где-то на 
более позднем этапе логистической цепоч-
ки, – говорится в публикации Check Point. – В 
шести случаях они были добавлены злоумыш-
ленниками в прошивку устройств с использо-
ванием системных привилегий, что означает, 
что пользователь не сможет их удалить иначе 
как путем полной перепрошивки устройства». 
Среди «предустановленных» зловредов наи-
более выдающимися оказались мобильный 
шифровальщик Slocker, а также многофунк-
циональный зловред Loki, который навязчиво 
демонстрирует непрошеную рекламу, а также 
крадет личные данные с устройства. несколь-
ко других зловредов, выявленных Check Point, 
также занимались кражей данных. (cnews.ru)

УМНыЕ очки  
Для покУпок

Visa разработала солнечные очки, которы-
ми можно оплачивать покупки. Они внешне 
похожи на обычные солнцезащитные, только 
в них встроен чип для бесконтактной опла-
ты. Тестирование очков будет проводиться 
на конкурсах World Surf League 2017 Quiksilver 
и Roxy Pro Gold Coast. Соревнования по сер-
фингу – именно то место, где солнечные очки 
с бесконтактной оплатой могут быть оценены 
по достоинству, ведь на пляж неудобно носить 
с собой кошелек на случай, если захочется что-
то купить. конечно, проблем от потери таких 
очков будет больше, чем если забыть где-то 
обычные солнечные очки. Чтобы провести 
оплату, достаточно снять их и воспользовать-
ся чипом. (hightech.fm)

Для произВоДСТВА 
iPhoNe В СшА НЕТ 
рАБочЕй Силы

 В интервью китайским изданиям руково-
дитель Foxconn в очередной раз усомнился в 
возможности переноса сборки iPhone и дру-
гой продукции Apple в США. В американской 
корпорации обеспокоены планами президен-
та страны Дональда Трампа ввести большие 
таможенные пошлины на товары, производи-
мые американскими компаниями за рубежом. 
Еще осенью прошлого года Apple начала вести 
переговоры со своими партнерами о возмож-
ностях переноса производства в США и даже 
приобретать землю под строительство заво-
дов. В китае на инициативы Трампа смотрят 
мутным взглядом и не верят, что две крупней-
шие экономики мира начнут торговую войну. 
к тому же сложностей при переносе производ-
ства может оказаться куда больше, чем пред-
полагается. Руководитель Foxconn Терри Гоу 
считает, что в США попросту нет достаточно-
го количества квалифицированных кадров. 
Так он называет китайцев, готовых за мизер-
ную зарплату работать чуть ли не круглыми 
сутками. Обстановка на фабриках Foxconn 
напряженная, неоднократно сообщалось 
о совершении самоубийств рабочих, не вы-
держивающих тяжелого труда. Глава Foxconn 
указывает на сложности с согласованием стро-
ительства и запуска производства в США, так 
как каждый шаг необходимо согласовывать 
с властями. Это займет не месяцы, а гораздо 
больше времени. наконец, Foxconn опасается, 
что переезд сборки в США разрушит эффек-
тивную систему производственных цепочек. 
китайские компании годами выстраивали ее 
в провинции Гуандун, а теперь им предлагают 
перенести один из элементов цепи за океан. 
Разумеется, это увеличит сроки и снизит до-
ход. В конечном итоге за все заплатят потре-
бители, а если верить опросам, проведенным 
под новый год зарубежными ресурсами, аме-
риканцы не готовы доплачивать 50-100 долла-
ров за то, чтобы на iPhone красовалось клеймо 
«Made in USA». (www.content-review.com) 

ТАМоЖЕННый 
коДЕкС ЕАЭС  
– В 2018 ГоДУ?

Сроки внедрения Таможенного кодекса 
ЕАЭС могут быть сдвинуты с 1 июля 2017 года 
на 2018 год. Об этом на CFO Sammit в Алматы 
заявил министр национальной экономики Рк 
Тимур Сулейменов. «В ЕАЭС осуществляется 
единое таможенное регулирование в соответ-
ствии с договором о ЕАЭС, этот Таможенный 
кодекс (ЕАЭС – Ред.) после пяти лет работы 
не принят, потому что он до сих пор еще не 
подписан белорусской стороной. И мы все же 
надеемся, что он будет подписан, затем рати-
фицирован и вступит в силу уже не 1 июля 
2017 года, как ранее планировалось, а, на-
верное, уже со следующего года. Так вот 80% 
таможенного регулирования у нас (со страна-
ми ЕАЭС – Ред.) единое, но тем не менее у нас 
все-равно существует Таможенный кодекс Рк, 
в котором 20% нашей национальной специфи-
ки будет прописано. И мы хотим это сделать 
максимально конструктивно, либерально и 
в прозрачном ключе – это еще одна из наших 
задач, мы будем реализовывать эти задачи до 
конца этого года. Это ратификация союзного 
кодекса и подготовка на его базе кодекса тамо-
женного регулирования Рк должны вступить 
вместе, чтобы никаких неясностей для участ-
ников бизнеса не оставалось», – заметил Ти-
мур Сулейменов.  (Соб. инф.)

НЕДоСТАТки 
ВНЕДрЕНия 
МЕДСТрАхоВАНия

Премьер-министр казахстана Бакытжан 
Сагинтаев обратился к руководителям упол-
номоченных ведомств с требованием усилить 
информационно-разъяснительную работу по 
внедрению обязательного социально-меди-
цинского страхования (ОСМС). «Глава госу-
дарства поставил четкую задачу – провести 
широкую разъяснительную работу по внедре-
нию медстрахования. Да, мы какую-то работу 
проводим, но эта работа имеет низкую актив-
ность как со стороны Минздрава, так и со сто-
роны МИО (местных исполнительных органов, 
– прим. ред.). Анализ показывает, что все встре-
чи имеют очень малый охват населения. Мало 
работы проводится в соцсетях, в интернете, 
очень мало привлекается экспертов», – отме-
тил Бакытжан Сагинтаев. При этом премьер-
министр казахстана выразил опасение по по-
воду роста недовольства граждан реформами 
в здравоохранении. «надо провести большую 
работу. Тем более в рамках данной реформы 
мы привлекаем (в систему обязательного со-
циально-медицинского страхования, – прим. 
ред.) и безработных, и самозанятых, для них 
это очень важно. Если мы провалимся, потом 
получим большой негативный настрой со сто-
роны населения. Поэтому Минздраву совмест-
но с акимами необходимо сконцентрировать 
усилия на разъяснительной работе», – заклю-
чил глава правительства. (Соб. инф.)

оБязАТЕльНый 
пЕНСиоННый ВзНоС 
МоГУТ оТлоЖиТь

Обязательные пенсионные отчисления с 
работодателей в размере 5% от заработной 
платы работника предложено перенести с 2018 
на 2020 год. Об этом в правительстве, презен-
туя поправки в закон «О социальном обеспече-
нии», сообщила министр труда и социальной 
защиты населения Тамара Дуйсенова. как 
рассказала министр, с 2018 года предусма-
тривалось внедрение условно накопительной 
компоненты пенсионной системы за счет упла-
ты обязательных пенсионных взносов рабо-
тодателями. Таким образом, в казахстане 
должно было завершиться формирование 
трехуровневой системы «государство-работо-
датель-работник». «но с учетом сложившейся 
экономической ситуации и предложений нПП 
«Атамекен» мы предусмотрели перенос сроков 
в проекте закона об обязательных пенсионных 
взносах с работодателей с 2018 до 2020 года», 
– сообщила глава Минтруда и соцзащиты насе-
ления. (Соб. инф.)

зАМпрЕД НАЦБАНкА 
– о пЕНСиоННой 
СиСТЕМЕ

Для казахстана важно сохранить дивер-
сифицированную модель пенсионной систе-
мы. Принцип диверсификации источников 
пенсионных выплат позволит пенсионной 
системе казахстана оставаться финансово 
устойчивой. Такое мнение озвучила заме-
ститель председателя национального банка 
казахстана Дина Галиева. на очередном за-
седании Общественного совета при Едином 
накопительном пенсионном фонде она вы-
ступила с презентацией «О текущей ситу-
ации в пенсионном секторе и управлении 
пенсионными активами». По словам Дины 
Галиевой, большинство стран пошли по пути 
построения диверсифицированной модели 
пенсионной системы, предусматривающей 
выплату пенсий из различных компонентов. 
«Данная модель позволяет сгладить минусы 
одного компонента за счет плюсов другого», 
– отметила она. В продолжение Дина Галиева 
отметила, что международными стандартами 
рекомендована необходимость обеспечения 
пенсионерам коэффициента замещения на 
уровне не менее 40% утраченного заработка 
при рабочем стаже не менее 35 лет и регуляр-
ности отчислений 12 раз в год. «Соответствие 
данным стандартам в казахстане обеспечива-
ется за счет выплат из различных компонен-
тов, включая солидарную и базовую пенсии, 
пенсионную выплату из ЕнПФ, с 2023 года 
выплату из условно-накопительного компо-
нента и с 2030 года минимальную гарантиро-
ванную пенсию из бюджета», – пояснила Дина 
Галиева. Также она обратила внимание на то, 
что «национальный Банк уделяет огромное 
значение работе Общественного совета при 
ЕнПФ, как форме открытого диалога между 
общественностью и национальным банком, 
направленного на развитие и совершенство-
вание пенсионной системы». (Соб. инф.) 

 ▀ Не взлетело. почему закрылся  
food-стартап «кастрюля в горошек»

Алина Смирнова

Самые громкие истории о бизнесе – 
это истории успеха. Яркие победы и 
тиражируемые биографии очаровы-

вают, но на оглушительный успех обре-
чена лишь малая доля компаний. Гораздо 
большая часть – это бизнес, в котором что-
то пошло не так. неудачные проекты тоже 
могут дать немало пользы, ведь эффектив-
ны не только советы «как надо делать», но 
и советы «как делать не стоит». 

«кастрюля в горошек» – это закрыв-
шийся сервис по доставке на дом рецептов 
с готовым набором ингредиентов. клиен-
ты получали пакет продуктов на 5 дней: 
меню расписано, пропорции отмерены, 
оставалось лишь приготовить по вложен-
ному рецепту.

У проекта были все шансы на успех: 
опробованная на Западе идея, интересные 
рецепты, слаженная команда и положи-
тельная реакция пользователей в социаль-
ных сетях. Тем не менее спустя 3 месяца 
активной работы «кастрюля» прекратила 
работу. Соосновательница сервиса нелли 
Грабарова рассказывает, какие ошибки 
помешали проекту взлететь. 

С чего начинали
Мы с мужем вдохновились американ-
ским проектом Blue Apron. Буквально за 
полгода стремительного развития сервис 
по доставке продуктов с рецептами заво-
евал целый штат. Этот проект был хорош 
для развивающегося города, для быстрого 
темпа жизни, плюс у них были очень ин-
тересные рецепты, и мы решили сделать 
аналогичный сервис. 

У нас уже были подобные сервисы, 
но все у них было не очень: то пробле-
мы с маркетингом, то неинтересные ре-
цепты. никто не захочет есть курочку 
по-алматински, мы хотим есть мясо по-
французски. Поэтому мы взялись за эту 
идею, чтобы сделать все как следует. 

В самом начале использовали рецеп-
ты Blue Apron. Списались c владельцами 
сервиса, объяснили, что нам интересен 
проект и мы бы хотели реализовать его у 
себя, и они разрешили частично исполь-
зовать контент с их сайта. Сами рецепты 
в открытом доступе – их может взять лю-
бой. Вопрос контента касался в основном 
фотографий, ведь это авторская работа. 
И мы договорились об определенном на-
боре фотографий, которые можно исполь-
зовать.

как налаживали процесс
Работа над собственным проектом нача-
лась зимой 2016 года. Мой муж занимался 
финансовыми расчетами, бизнес-планом 
и сайтом, я занималась маркетинговой ча-
стью. Где мы будем продавать, как мы бу-
дем выглядеть – сам образ «кастрюли в го-
рошек» был моей разработкой. на стадии 
реализации у нас появился третий чело-
век, который занимался закупкой, цехом 
и поварами. Затем в команду пришел свой 
фуд-фотограф, базу рецептов дополнил ди-
етолог, а часть меню мы адаптировали под 

местные условия. Так родился оригиналь-
ный контент для сайта. 

Мы были очень занудными. Прежде 
чем начать работать в общепите, изучили 
все соответствующее законодательство, а 
там достаточно серьезные требования. на-
пример, цех должен пройти санитарную 
сертификацию, поэтому мы искали цех, 
который это все имеет. Пищевой бизнес – 
штука опасная. Отравление клиента све-
тило бы серьезными последствиями. не 
хотелось за это отвечать, и здоровье кли-
ентов было в приоритете. Мы заключили 
договор с цехом ресторана, у нас работали 
профессиональные повара, которые зани-
мались упаковкой, порционным распреде-
лением – все в санитарных условиях.

Я вплотную занялась маркетингом, по-
тому что меня убивает, как ведется марке-
тинг у малого и среднего бизнеса. Особен-
но разочаровывают неграмотные тексты. 
Я писала так, как это должно было быть: 
информативные понятные посты с грамот-
ной структурой, чтобы читателю было ин-
тересно. Благодаря хорошему контенту нас 
заметили и конкуренты начали воровать 
идеи. Им казалось, что они просто утащи-
ли хороший текст из интернета, и никто 
этого не видит, но это видят все. Ориги-
нальный контент цепляет. Мы подсозна-
тельно запоминаем прочитанное, и когда 
видим сворованный текст, то доверие и ин-
терес к этому проекту сразу падают. 

как получили первых клиентов
наша аудитория – это платежеспособные 
люди в возрасте 25-30 лет, которые це-

лый день находятся на работе, им хочется 
прийти домой и съесть что-то вкусное, не 
заморачиваясь с поиском продуктов. Сей-
час каждому человеку хочется питаться 
вкусно, разнообразно и правильно. Пер-
выми пользователями сервиса стали наши 
друзья. После запуска нам нужно было 
заявить о себе. Поэтому первые достав-
ки были бесплатными: мы разыграли их 
среди подписчиков и доставили друзьям 
с большой аудиторией в Instagram, чтобы 
они оставили честные отзывы.

Мы раскручивались только через соци-
альные сети. Для эксперимента оплатили 
только баннерную рекламу во «Вконтак-
те», чтобы знать, сколько людей это при-
влечет в нашу группу. В Facebook мы ника-
кой рекламы не проплачивали, но он дал 
гораздо больший эффект, чем Вк. В целом 
продвижение в соцсетях было продуктив-
ным. Мы не работаем с сентября, но до сих 
пор в наших «мертвых» группах есть при-
ток людей, просмотры, комментарии. Я 
всем объясняю, что мы уже не работаем. 

В чем ошиблись
Мы закрылись не из-за отсутствия инте-
реса к сервису. Интерес был, и достаточно 
большой, потому что эта идея подходит 
нашим людям и нашему городу. Основная 
причина – нехватка времени. Все люди в 
команде были заняты на своей основной 
работе, а выходные полностью посвящали 
сервису. И это выматывало. Это проект, 
который мы начали делать по душевному 
движению. когда ты целый день на основ-
ной работе, а потом еще трудишься на вы-

ходных, то со временем запал пропадает. 
Если кто-то болел или выпадал из рабоче-
го режима, становилось еще сложнее. Для 
расширения команды нужно было найти 
бюджет и отладить рабочий механизм. 
Если мы сами не понимаем, как это долж-
но работать, что требовать с сотрудников? 
к концу проекта мы оказались в минусе 
без средств на выход в плюс. 

«кастрюля в горошек» – наш первый 
собственный бизнес. Мы оказались не 
готовы оставить работу ради стороннего 
проекта: неясно, насколько это выгодно и 
получим ли мы выхлоп, который позволит 
нам как минимум нормально жить. Еще 
один важный момент: в этом бизнесе нуж-
но сразу выходить на большие объемы. но 
этого наши ресурсы не позволяли, а на ма-
лых объемах невыгодно работать. Да, мы 
получали доход, но в целом потраченные 
усилия не оправдывались. Еще был стресс, 
конфликты внутри команды. 

Проект завершился плавно: мы поняли, 
что никто из нас не делает достаточно, что-
бы он продолжал работать. Мы отменили 
последние заказы и перестали работать. 

какой опыт вынесли 
нельзя вкладывать во что-то деньги про-
сто потому, что вам это нравится. Очень 
важно считать все с финансовой точки 
зрения. наши просчеты были хорошими, 
но не живыми. Они не опирались на си-
туацию на рынке, а сфера продуктовых 
закупок постоянно меняется и нужно 
отслеживать ее тренды. Если вы хотите 
создать действительно большой серьез-
ный бизнес, то придется отказываться от 
стабильного заработка и устойчивого гра-
фика. В какой-то момент появится вопрос 
приоритетов: либо вы остаетесь на работе, 
либо вы занимаетесь своим делом, кото-
рое может не выгореть. 

Социальные сети – самый реальный 
инструмент с точки зрения продаж. Люди 
хотят покупать продукт, который они 
знают, они хотят пообщаться с продав-
цом, разобраться в тонкостях и понять, 
почему именно ваш сервис им нужен. По-
этому если вы хорошо выстраиваете свои 
социальные сети и общение с подписчи-
ками, покупатели будут чувствовать себя 
в безопасности и заинтересуются про-
дуктом. 

Бренд «кастрюля в горошек» был очень 
качественной работой. Мы до сих пор не 
удалили ни одну из групп, все фотографии 
и рецепты у нас остались. Если кто-то возь-
мет нашу «кастрюльку» и доведет до ума, 
нам будет не жалко. Просто потому, что 
это хороший проект для того, у кого есть 
ресурсы его реализовать. когда вы делаете 
проект с душой и запалом, он получается с 
некой изюминкой. Это то, что отсутствует 
у компаний, которые делают проекты под 
заказ. Я читала, что интуитивный мар-
кетинг зачастую оказывается лучше вы-
ученного. В моделях и стратегиях можно 
застрять. А далекий от теории человек, 
жаждущий интересно рассказать о про-
дукте, может найти совершенно новые эф-
фективные пути. 

 ▀ как заработать на сервисе для маникюра
Стартап Shelly привлек $1,2 млн инвестиций в ходе одного раунда

Адина Байкинова

Несколько лет назад трое бывших 
сотрудников «Рамблера» – никита 
Павлов, никита Репешко и Алек-

сандр коровин – запустили сервис он-
лайн-заказов уборки квартир Qlean. За 
первые несколько месяцев работы сервис 
вышел на большой оборот и ребята заду-
мались о том, чтобы двигаться дальше. 
Перебирая возможные варианты бизнеса, 
решили остановиться на услугах масте-
ров маникюра на дому – Shelly. недавно 
маникюрный сервис получил $1,2 млн от 
фонда AltaIR и нескольких частных инве-
сторов, но для этого компании пришлось 
разделить. Один из основателей Qlean.ru 
и Shelly никита Репешко рассказал «капи-
тал.kz» о том, как они строили бизнес на 
сервисе для маникюра, делили компанию 
и почему офлайновые точки не могут быть 
сдерживающим фактором в развитии. 

На вторых ролях
наша история начинается не с Shelly, а 
Qlean. Это стартап в сфере уборки, за три 
года ставший лидером на российском рын-
ке заказа уборки на дому. Мы запустили 
бизнес в 2014 году летом, и уже через год 
у нас было готовое технологическое реше-
ние, которое можно было бы использовать 
и в других различных вертикалях бизнеса. 
Мы стали искать варианты, которые более-
менее подходят к Qlean по механике и смо-
гут монетизировать базу и расти не только 
вглубь какой-то одной услуги, но и вширь, 
на другие сервисы. Мы с основателями сели 
у нас в офисе и стали «генерить» идеи о том, 
как мы можем использовать наше техни-
ческое решение еще лучше. Были разные 
гипотезы и про прачечную, и про маникюр, 
и про поваров, и про стрижку животных. 
История с маникюром нам показалась пер-
спективной, так как рынок был очень боль-
шой и продолжал увеличиваться в объ-
емах. Вначале сервис был вечно на вторых 
ролях, а занимались им наемные менед-
жеры. наверное, из-за этого глобального 
развития не происходило. Для того чтобы 
расти, нам нужно было отделиться. 

разделить компанию 
Рынок отнесся к нам хорошо, но не сразу 
понял. Сначала Shelly существовал под 
брендом «Qlean-маникюр». нам пришлось 
взять идеологическую дистанцию, чтобы 
как-то разъединить маникюр от уборки. 
Я, как основатель, понял, что нужно в эту 
тему погружаться сильнее. Если раньше 
я 80% времени уделял Qlean, а остальные 
20% уходили на Shelly, то теперь я решил 
полностью посвятить себя Shelly. 

Мы тестировали разные варианты, 
проверяли, будет ли модель работать, и 
результаты всегда были довольно хоро-
шими. В конце прошлого года закипели 
страсти – пошла борьба за бюджеты и че-

ловеческие ресурсы. Так как мы все сиде-
ли в одной компании, не было такого, что 
мы между собой договорились вкладывать 
в одну компанию столько-то, а вот в эту 
вот столько-то: в первую очередь мы все 
делаем для Qlean, а Shelly подождет, как 
младший брат. И бывало, что мы ждали, 
скажем, месяц – а это слишком много на 
такой стадии развития, – вся работа вста-
вала. Мы решили быстро отделить компа-
нии друг от друга и привлечь отдельный 
раунд инвестиций от частных ангелов. 
недавно сервис получил $1,2 млн от фонда 
AltaIR и нескольких частных инвесторов, 
среди которых топ-менеджеры игровой 
студии Pixonic Филипп Гладков и Игорь 
клюкин, руководитель клуба инвесторов 
Московской школы управления «Сколко-
во» Виталий Полехин.

Основная причина, по которой стали 
участвовать в инвестиционном раунде, – 
желание закрыть финансовые дыры, кото-
рые у нас были при отделении от Qlean, и 
быстрее «побежать». В будущем мы плани-
руем привлечь более объемные инвести-
ции, чтобы масштабироваться не только 
на территории России. Сделали мы все за 
две с половиной недели. Я не видел пока 
никого из своих знакомых, которые бы за-
крывали раунд инвестиций так скоро, как 
это сделали мы. 

офлайновая составляющая 
Так как механика работы у Shelly и Qlean 
похожа, то поначалу нам показалось, что 
можно просто зайти на рынок и зараба-
тывать деньги, но на деле, конечно, все 
оказалось совсем не так. Часть команды 
я набирал на проект еще до этого. То есть 
не было такого, чтобы кто-то сначала был 
в Qlean, а потом перешел на Shelly. Мы так 
быстро растем, я боюсь ошибиться, но сей-

час у нас в команде около 25 человек. Это, 
учитывая, что еще в декабре нас было око-
ло восьми. 

Для мастеров маникюра у нас отдель-
ная схема набора. Сначала набираем заяв-
ки с сайтов, социальных сетей и работных 
сайтов. наиболее подходящим кандида-
там звоним, приглашаем к нам, проверяем 
их в нашем учебном центре (это офлай-
новая составляющая). Если мастер нам 
подходит, мы его нанимаем и отправляем 
на заказ. Есть обратная связь, где клиент 
может дать оценку мастеру и, если что-то 
пошло не так, то мы этот вопрос можем 
урегулировать. 

нам удалось снизить цену на услуги по 
сравнению с той, что устанавливают в оф-
лайновых точках. В целом это произошло 
за счет того, что у нас нет аренды помеще-

ния или, скажем, оплаты коммунальных 
услуг. У нас ведь мастера приезжают к кли-
енту. кроме этого, мы увеличили процент 
заработка самих мастеров. Если в офлайно-
вом салоне мастер получает 30% от заказа 
(и это максимум), то у нас он получает 70%.

Пока приложение работает на базе 
iOS, так как в России значительная часть 
платежеспособных клиентов пользуют-
ся именно такой системой. Сервис для 
Android также появится, пока что мы за-
пустили веб-версию. После нашего появ-
ления на рынке, за нами стали появляться 
подобные сервисы, но мы самые большие. 
наши главные конкуренты – это салоны 
красоты, которые находятся «за углом» 
или «возле дома». Есть еще сетевые сало-
ны и частные мастера, с которыми тоже 
не просто конкурировать. В общем объеме 
рынка мы пока – капля в море. Игроки, ко-
торые предлагают такие же сервисы, как 
мы, еще меньше. Рынок еще никто не за-
хватил, чтобы его делить. 

Не франшизный бизнес
Выход на международные рынки – это со-
всем другая история, которая нам еще не 
знакома. Если мы и хотим куда-то выхо-
дить, то это как раз казахстан и еще ряд 
стран СнГ. куда-то дальше мы пока не пла-
нируем по ряду причин. Во-первых, в СнГ 
бьюти-сфере уделяют больше времени и 
средств. наши женщины любят выглядеть 
хорошо, и мы на этом можем сыграть. В Ев-
ропе этот рынок развит слабее и, соответ-
ственно, заходить туда пока мы не видим 
смысла. Сейчас мы все еще выстраиваем 
всю инфраструктуру и операционную де-
ятельность. 

Еще поступают предложения о фран-
шизе, но мы пока этот вариант не рассма-
триваем. Хотя, нет, мы вообще не рассма-
триваем франшизу – Shelly не для этого. Да 
я и сам в бизнес по франшизе не верю. Если 
бизнес хороший, приносит определенный 
доход, то зачем ему франшиза? Такой под-
ход нужен, если у тебя есть бизнес, но нет 
денег на развитие. Мы сейчас не говорим 
о том, что что-то окупается или нет, так 
как хотим занять долю на рынке и только 
после этого начать думать о том, чтобы за-
рабатывать деньги. Естественно, сейчас 
мы не инвестируем в операционную дея-
тельность, так как она окупает сама себя. 
Единственное, мы вкладываемся в марке-
тинг, этот показатель растет у нас на 40% 
в месяц где-то, но говорить о конкретных 
суммах пока рано. 

покрыть потребность
Если честно, то, что у нас изначально не 
было офлайновой точки, сыграло свою 
роль. Такая точка дала бы нам скилы. У нас 
было много затрат на косметику, курсы 
для мастеров. не могу сказать, что сейчас 
это может быть каким-то большим стоп-
фактором для нас. Просто потому что у нас 
уже сейчас достаточно много экспертизы 
в этой области. Естественно, если бы у нас 
сначала была сеть салонов, то нам было бы 
проще «дергать» мастеров оттуда и не де-
лать тех ошибок, которые мы совершили 
на нашем пути. 

нашу модель работы часто сравнива-
ют с Uber. По большому счету она позво-
лят быстрей масштабироваться и давать 
большее и лучшее качество для клиентов 
по низкой цене. каких-то супериннова-
ций даже сам Uber на рынок не принес. 
Он просто взял одну большую область, 
как такси и привнес туда немного техно-
логий. Глобальной инновацией это на-
звать нельзя. 

В Shelly мы планируем запустить дру-
гие вертикали, также связанные с бью-
ти-индустрией. Может быть, это будет 
коррекция бровей, визаж или космети-
ческие услуги. Было бы здорово стать 
таким выездным салоном красоты и по-
крыть все потребности клиентов в бью-
ти-услугах. 

 ▀ Семь трендов, которые изменят  
способы ведения бизнеса
Безопасность кондиционера, хрустальные шары для машин и директор  
по интернету вещей

олег Ни

Последние несколько 
лет в сфере 
информационных 

технологий оказались 
очень бурными. Теперь 
Blockbuster жестко 
конкурирует с Netflix, 
а Borders и Sears делят 
рынок с Amazon. И не 
стоит ожидать, что 
в скором времени 
такие трансформации 
прекратятся. 
Традиционные игроки 
рынка повсеместно 
уступают позиции 
цифровым стартапам, 
проигрывая им в 
оперативности и 
внедрении инноваций

но время резких изменений рождает новые 
возможности, причем очень привлекатель-
ные. Джефф кларк, президент подразделе-
ния клиентских решений Dell, обозначает 
семь важных тенденций, которые дадут 
о себе знать в 2017 и последующих годах 
(не забудем, что семь – счастливое число). 
Без всякого сомнения, некоторые из этих 
тенденций изменят для вас способы веде-
ния бизнеса, причем в равной степени для 
основных ресурсов, периферийных площа-
док и облачных сервисов.

Эффект погружения станет 
мейнстримом
В 2017 году широкодоступными станут 
технологии создания эффекта погруже-
ния. Очень скоро разработчики смогут 
использовать для создания волшебного 
эффекта присутствия новую супертехно-

логию, которая со временем станет до-
ступна всем. 

Девелоперы и архитекторы смогут бы-
стро создавать полномасштабные объ-
емные модели зданий прямо на стро-
ительных площадках, используя свои 
устройства и программы. Путь от замысла 
к действию сократится до поворота ру-
коятки, движения пальца или росчерка 
сенсорного пера. Использование значков 
и сенсорных жестов вместо мыши и кли-
ков поможет детям создавать свои миры в 
Minecraft.

реальности будут множиться
как показывает глобальное исследование 
«Будущее трудовых ресурсов», рекордные 
67% респондентов заявили, что хотят ис-
пользовать в своей профессиональной 
деятельности продукты с функциями до-
полненной и виртуальной реальности. 
В ближайшие несколько лет технологии 
виртуальной и дополненной реальности 
достигнут переломной точки своего раз-
вития. 

Устройства hands free сделают осязае-
мыми параллельные миры, ограниченные 
только возможностями воображения. По-
явятся новые возможности взаимодей-
ствия с пользователями, навыки и услуги, 
которые исключат задержки и затраты, 
свойственные физическим носителям.

Размывание границы физического и 
виртуального миров приведет к внедре-
нию технологий погружения в сфере об-
разования, что позволит навсегда забыть о 
посещении лекций и ведении конспектов. 

И если число поклонников игры 
Pokemon GO увеличивалось на 700 тысяч 
ежедневно, то можно только представить 
масштаб аудитории виртуальной и допол-
ненной реальности – ведь здесь речь идет 
не только об играх... 

Не забудьте о безопасности 
кондиционера
Удивляетесь, что автомеханик рекомен-
дует вам обновить программное обеспе-
чение автомобиля, чтобы повысить без-
опасность? Вы не ослышались. В условиях 
всеобщего подключения к интернету мож-
но взломать любое устройство, имеющее 
IP-адрес. В этом смысле симптоматичен 
инцидент с взломом хакерами систем вне-

дорожника Jeep Cherokee, произошедший 
в 2015 году.

Будьте готовы к тому, что в новом году 
периметр атаки расширится и выйдет за 
пределы традиционных ИТ-сетей. Бизнес 
начинает понимать, что в защите нужда-
ются не только данные, но и, например, 
система кондиционирования. несомнен-
но, это станет важным толчком для движе-
ния вперед. 

5K и так далее
нынешнее поколение пользователей не до-
вольствуется приемлемым вместо лучше-
го. А зачем? Мы привыкли к стремитель-
ным скоростям технического прогресса. 
R&D-подразделения выбиваются из сил, 
чтобы удивить и поразить потенциальных 
покупателей. не успели мы осознать но-
вость о появлении разрешения 5K вместо 
4K как нового стандарта для видео, как по-
явилась информация о том, что техноло-
гической реальностью стало двукратное 
увеличение этого разрешения для боль-
ших дисплеев. В 2017 году будут расши-
ряться возможности создания фильмов, и 
не исключено, что по сравнению с ними 
реальность окажется невероятно тусклой.

Директор по интернету вещей
Руководящие должности множатся не-
вероятными темпами. Еще недавно по-
следним веянием моды была должность 
директора по цифровым технологиям, а 
уже появилась должность директора по 
интернету вещей. Зачем нужно столько 
начальников? Причина в том, что компа-
ниям придется срочно ликвидировать раз-
рыв между бизнес-операциями и ИТ. 

Реализуя задачи повышения рентабель-
ности и эффективности, такой директор 
по интернету вещей будет работать в тес-
ном взаимодействии с самыми разными 
руководителями – директорами заводов, 
главными технологами, ИТ-директорами 
и генеральными директорами. 

Все они станут проводниками изме-
нений, которым выпало осуществить в 
рамках своего предприятия «четвертую 
промышленную революцию» и начать ра-
ботать в условиях, когда в мире насчиты-
вается 8 млрд подключенных устройств (а 
к 2031 году, по прогнозам, на нашей пла-
нете будет более 200 млрд устройств, что 

в 25 раз превысит население Земли). Мас-
штабная задача!

профилактика  
эффективнее лечения
Любой врач подтвердит вам, что профилак-
тика эффективнее лечения. Сейчас благо-
даря машинному обучению есть возмож-
ность выявлять неисправные компоненты 
до их выхода из строя и принимать необ-
ходимые меры. Использование технологии 
самовосстановления позволяет компаниям 
высвободить ресурсы ИТ-служб для важ-
ных стратегических ИТ-проектов и не тра-
тить массу времени на ремонт оборудова-
ния или восстановление работы сервисов. 

Аналитики IDC прогнозируют, что к 
2020 году почти 20% производственных 
процессов будут работать на основе тех-
нологий самовосстановления и обучения. 
Это существенно снижает количество по-
тенциальных очагов проблем. 

Машины получат волшебные 
хрустальные шары 
не секрет, что компании, как и пользова-
тели, прилагают большие усилия, чтобы 
справиться с огромными объемами дан-
ных, доступных благодаря интернету. но 
мы должны быть морально готовы к тому, 
что понимание машинами окружающей 
реальности скоро поднимется на принци-
пиально новый уровень. например, специ-
алисты Массачусетского технологическо-
го института проводят очень интересные 
исследования визуального восприятия. 
Они показывают машинам популярные 
сериалы («Офис», «Отчаянные домохозяй-
ки» и другие), чтобы научить их прогнози-
ровать поведение людей. 

Исследователи считают, что машин-
ное восприятие совершит революцию в 
отраслях, в которых возможно получение 
информации из больших объемов данных. 
например, используя компьютер с функ-
циями визуального восприятия, можно 
создать доступную и достоверную проце-
дуру медицинского скрининга. 

А со временем машины получат спо-
собность учиться на текстах и виртуаль-
ной реальности и начнут применять на-
копленные знания в разных сферах и для 
разных операций. Перспективы совершен-
но потрясающие! 

 ▀ Анна Пак, Discovery Networks:  
«Мы много вкладываем в локализацию 
контента в казахстане»

олег Ни

С первого марта Discovery Showcase 
первым из иностранных каналов 
предложил казахстанцам возмож-

ность смотреть любимые шоу в HD-
формате на государственном языке.

на казахском языке «заговорил» не 
только Морган Фримен в популярном до-
кументальном сериале «Сквозь кротовую 
нору с Морганом Фрименом», но и извест-
ная семья из Аляски, называющая себя 
«волчьей стаей»», и защитники животных 
в документальном реалити-шоу «китовые 
войны».

«капитал.kz» попросил Анну Пак, вице-
президента и управляющего директора 
компании Discovery Networks в Северо-
Восточной Европе, рассказать о том, на-
сколько сложно было найти грамотных 
переводчиков и планирует ли канал в бу-
дущем снимать в казахстане телепереда-
чи, усиливая локальную составляющую.

 - Вы уделяете особое внимание ло-
кальной составляющей. Могли бы вы 
подробнее рассказать о том, насколько 
сложно было найти грамотных пере-
водчиков, были ли вообще с этим во-
просом какие-нибудь трудности, и как 
скоро весь контент канала Discovery 
Showcase hD будет дублироваться на ка-
захский язык?

 - Мы придерживаемся высочайших 
стандартов качества, ориентируясь как 
на ценности нашей компании, так и на 
запросы зрителей со всего мира, поэтому 
при локализации уделяем пристальное 
внимание переводу. Особая специфика за-
ключается в том, что программы Discovery 
Channel помогают людям открывать окру-
жающий мир, знакомят их с неизвестными 
фактами и новыми понятиями, а значит, 
приходится иметь дело со специальной 
терминологией, в основном научно-попу-
лярной. Важно, чтобы переводчики были 
не просто блестящими лингвистами, но и 
ориентировались в популярной науке.

Мы уже сотрудничаем с переводческой 
компанией, уровень которой отвечает на-
шим высоким требованиям, и надеемся, 
что результат этого партнерства оправда-
ет ожидания зрителей.

на первом этапе зрителям будут предо-
ставлены программы и передачи на ка-
захском языке в прайм-тайм (с 18:00 до 
полуночи). В течение года доля программ 
на казахском языке будет увеличиваться, 
а с января 2018 года весь контент будет 
полностью локализован.

 - Можете ли вы озвучить цифры, во 
сколько обходится дубляж программ?

 - Внутренняя политика компании не 
позволяет нам озвучивать конкретные 
цифры. Могу сказать, что инвестиции в ло-
кализацию, несомненно, будут серьезны-
ми. Объем контента, который необходимо 
дублировать, очень большой – ежемесяч-
но мы представляем ряд ярких премьер и 
новые серии популярных шоу. Это непро-
стая работа, которая будет вестись непре-
рывно, а значит, и средства в нее мы будем 
вкладывать постоянно.

 - предполагает ли локализация толь-
ко перевод или еще и адаптацию кон-
тента под интересы страны вещания?

 - В работе с контентом мы придержи-
ваемся универсального подхода – с одной 
стороны, мы предлагаем международный 
контент, снятый ведущими студиями раз-
ных стран и интересный зрителям незави-
симо от региона, с другой – мы стараемся 
усиливать локальную составляющую: 
снимаем программы или отдельные их 
выпуски в конкретных регионах вещания, 
приглашаем местных ведущих, которых 
интегрируем в международные шоу.

В казахстане о такой локализации гово-
рить пока рано – канал только начал веща-
ние в стране, поэтому в настоящий момент 
речь идет лишь о переводе, но мы будем 
внимательно отслеживать ситуацию на 

рынке, анализировать рейтинги, запросы 
аудитории, поэтому не исключено, что в 
будущем появятся и другие инструменты 
локализации. 

 - Можете ли вы уже рассказать о при-
вычках казахстанского зрителя? какие 
программы наиболее популярны?

 - О каких-то ярко выраженных предпо-
чтениях говорить пока рано – канал толь-
ко начинает вещание в казахстане, но мы 
проводим исследования рынка, изучаем 
интересы зрителей, анализируем смотре-
ние по базе IPTV, и в будущем, конечно, 
мы сможем определить, какие программы 
особенно популярны именно в казахстане 
– несомненно, мы будем выстраивать про-
граммную сетку, опираясь на эти знания. 
на старте же мы сделали упор на програм-

мы, которые пользуются неизменным 
успехом в разных странах и популярны у 
зрителей всего мира, – это такие хиты, как 
«Сквозь кротовую нору с Морганом Фри-
меном», «китовые войны», «Аляска: семья 
из леса» и другие. 

 - Ведутся ли переговоры о реализа-
ции прав Discovery на показ олимпий-
ских игр в казахстане?

 - Если говорить о ближайших Олимпи-
адах – зимних играх 2018 года в Пхенчхане 
и летних играх в Токио, – то мы не распо-
лагаем правами на их показ в казахстане, 
поэтому переговоры не ведутся. как будет 
складываться ситуация с Олимпиадами в 
будущем, покажет время. 

 - В мире отмечается глобальный 
тренд на падение телесмотрения. ощу-
щаете ли вы на себе эти тенденции и как 
реагируете на новые вызовы?

 - Действительно, согласно нашим соб-
ственным и сторонним независимым ис-
следованиям, телесмотрение падает во 
всем мире, и казахстан здесь не исключе-
ние. Однако это падение – относительное, 
а не абсолютное: хотя показатели и стали 
меньше, они все равно остаются высоки-
ми и значительно опережают интернет и 
радио независимо от времени суток.

По прогнозам Global Media Consumption 
by Zenith, среднее время телесмотре-
ния в 2017 году составит 137,3 минуты 
в день, тогда как в 2018 – 135,3 минуты, 
так что сложно назвать такое падение 
существенным. При этом пик просмотра 
телевидения в казахстане – прайм-тайм 
– приходится на 21:00-22:00. Именно в 
этот промежуток времени на первом эта-
пе зрителям будут предоставлены про-
граммы на казахском языке на канале 
Discovery Showcase HD. Так что о вызовах 
речи не идет – телевидение остается ли-
дирующим медиа в современном мире, и 
мы делаем все возможное, чтобы удовлет-
ворить запросы зрителей. 

 
 - по вашему мнению, за каким жан-

ром будущее телевидения?
 - Мировые тенденции таковы, что из 

почти 6000 программ, выпущенных с 
2015 по 2016 годы, 41% составляют доку-
ментальные проекты, а на втором месте 
находятся развлекательные (сериалы, сит-
комы и другие), по данным исследования 
NOTA International TV Trends by Eurodata 
TV Worldwide. Мы работаем в развлека-
тельно-познавательном жанре, но, учи-
тывая тенденцию, экспериментируем и в 
направлении игровых сериалов, достаточ-
но нестандартном для нас. Могу сказать, 
что эти эксперименты довольно успеш-
ны – так, большим вниманием зрителей 
пользовались наши проекты «клондайк» и 
«Харли и братья Дэвидсон», а в 2017 году на 
экраны выйдет премьера нового игрового 
сериала «Охота на Унабомбера». Он рас-
сказывает о том, как ФБР вело поиски Теда 
качинского, известного как Унабомбер, – с 
1978 по 1995 годы он рассылал взрывные 
устройства по почте. Одним из продюсе-
ров проекта стал известный актер кевин 
Спейси.
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Юко БУДЕТ 
поСТАВляТь МяСо 
В ирАН 

Иранские инвесторы намерены активно со-
трудничать с Южно-казахстанской областью. 
Один из проектов – поставки казахстанского 
мяса в Иран. Ежегодный объем поставок дол-
жен составить 20 тысяч тонн. «Данный проект, 
который реализуют в рамках двустороннего 
соглашения, должен вызвать интерес у мест-
ных фермеров, занимающихся откормом скота. 
Об этом сообщил аким Южно-казахстанской 
области Жансеит Туймебаев в ходе организо-
ванного выездного семинара для фермеров. Вы-
ездной семинар был организован в казыгурт-
ском районе в поселке Шарбулак на территории 
откормочной площадки «Қайыпата», сообщи-
ли в пресс-службе акима области. В семинаре 
приняли участие иранские инвесторы, акимы 
районов и городов, специалисты управления 
сельского хозяйства, фермеры, представители 
крестьянских хозяйств, научных центров, фи-
нансовых организаций. «В нашей стране со сто-
роны государства на высоком уровне осущест-
вляется поддержка фермеров, занимающихся 
животноводством. необходимо разъяснить на-
селению вопросы создания сельскохозяйствен-
ных кооперативов, кредитования и субсидиро-
вания. наша экологически чистая продукция 
во многих странах пользуется большим спро-
сом. Этим нужно воспользоваться», – сказал 
Жансеит Туймебаев. (Соб. инф.)

БЮДЖЕТ проГрАММы 
ВоДооБЕСпЕчЕНия 
прЕВышЕН

Прежняя программа водообеспечения тер-
ритории казахстана была завышена в разы: 
ее бюджет составлял 1 трлн 535 млрд тенге. 
После оптимизации в программе оставили 
654 млрд тенге, то есть чистая экономия со-
ставила 880 млрд тенге. Об этом в сенате 
парламента заявил председатель комитета 
по водным ресурсам Минсельхоза Рк Ислам 
Абишев. «Мы проанализировали каждый ка-
нал, каждую плотину, каждую дамбу, каждое 
водохранилище, каждый метр лотковых ка-
налов, провели поиск дефектов, просчитали 
и получили вот такой результат. Выяснилось, 
что изначально программа была завышена 
в разы», – сказал Ислам Абишев. Он привел 
пример. В частности, на одно из направлений 
программы было запланировано 272,1 млрд 
тенге. Стоимость аккумулирования одного 
кубического метра воды составляла 453,5 тен-
ге. Однако после проведенного анализа уда-
лось построить емкости стоимостью 48 млрд 
тенге, то есть стоимость аккумулирования од-
ного кубометра воды оказалась равна 16 тен-
ге. «Сократив более 800 млрд тенге, достигли 
разных показателей. В частности, востребо-
ванных поливных земель регулярного ороше-
ния раньше было 60 тыс. гектаров. Мы сейчас 
ставим задачу при этом оптимизированном 
бюджете нарастить эти земли до 610 тыс. гек-
таров. Это каждый гектар, каждый квадрат-
ный метр, который оказался просчитанным», 
– констатировал Ислам Абишев. (Соб. инф.)

МЕДУчрЕЖДЕНия 
НАрАСТили оБъЕМ 
УСлУГ 

Медучреждения в 2016 году резко нарас-
тили объем оказываемых услуг на фоне мас-
сированной господдержки. Основными бе-
нефициарами госсредств остаются крупные 
предприятия здравоохранения. Однако они 
проигрывают малым медучреждениям в при-
влечении частных клиентов. В 2016 году систе-
ма здравоохранения в Рк резко нарастила обо-
роты – объем оказываемых населению услуг 
за год увеличился на 21% и превысил 1 трлн тен-
ге. Таким образом, рынок медицинских услуг 
возвращается к размерам 2013 года, после паде-
ния в 2014 году. напомним, что в 2013 году ка-
захстанцам было оказано таких услуг на общую 
сумму 1,2 трлн тенге. Резкий прирост прошло-
го года был обусловлен увеличением оплаты 
медуслуг со стороны государства – на 142 млрд 
тенге. Рост активности со стороны частного 
сектора (оплата услуг населением и предпри-
ятиями) также наблюдался, но не в таких мас-
штабах, за 2016 год объем услуг, оплаченных 
не из бюджета, увеличился на 36 млрд тенге. 
наибольшую активность в получении гос-
средств через оплату своих услуг традиционно 
проявили крупные медучреждения. За про-
шлый год объем услуг, оплаченных бюджетом 
в крупных предприятиях здравоохранения, со-
ставил 610 млрд тенге, или на 105,6 млрд тенге 
(+21%) больше, чем было в 2015 году. Малые 
и средние медорганизации в меньшей степени 
пользовались вниманием государства, прирост 
за прошлый год объема услуг, оказанных за счет 
бюджета, составил 36,5 млрд тенге. крупные же 
медицинские организации в 2016 году за счет 
населения и предприятий оказали услуг 
на 72,6 млрд тенге, или всего на 1,5 млрд тенге 
больше, чем в 2015 году. (finprom.kz)

В АСТАНЕ БУДУТ 
проВоДиТь 
БЕСплАТНыЕ кУрСы

Межведомственная комиссия по вопро-
сам занятости населения при акимате города 
Астаны определила колледжи и школы, ко-
торые примут участие в краткосрочном про-
фессиональном обучении по востребованным 
специальностям. Заседание комиссии прошло 
под председательством заместителя акима 
Андрея Лукина. краткосрочные курсы пере-
подготовки в текущем году в Астане будут ор-
ганизованы по специальностям: воспитатель 
дошкольных организаций, пекарь, повар, 
швея, мастер-парикмахер, электрогазосвар-
щик, электромонтер по ремонту и обслужива-
нию электрооборудования, торговый менед-
жер, контролер-кассир, официант. Отметим, 
что в 2017 году в рамках Программы развития 
продуктивной занятости и массового пред-
принимательства на 2017-2021 годы планиру-
ется организовать бесплатные курсы перепод-
готовки специалистов для 500 безработных. 
(Центр занятости населения Астаны) 

роСТ ЦЕН 
НА НЕДВиЖиМоСТь 
зАМЕДлилСя

Рынок элитной недвижимости во всем 
мире переживает замедленный рост из-за 
ряда факторов, начиная от новых налогов 
в некоторых муниципалитетах, заканчивая 
стагнацией цен на нефть. По данным иссле-
дования консалтинговой компании Knight 
Frank, по итогам 2015 года цены на элитную 
недвижимость по всему миру упали на 1,8%, 
а в 2016 году выросли только на 1,4%. Та-
ким образом, снижение доходности от ин-
вестиций в элитную жилую недвижимость 
станет нормой в ближайшей перспективе. 
Самый значительный упадок цен пришелся 
на рынок элитной недвижимости в Лондоне, 
в 2016 году цены на роскошное жилье здесь 
снизились на 6,3%. А самый высокий скачок 
произошел в Шанхае, Пекине и Гуанчжоу 
– на 26% за год, сообщает Mansion Global. 
«Два ключевых момента влияют на рост цен 
на роскошное жилье. Во-первых, это мест-
ная экономическая активность. Во-вторых, 
это экономический рост», – говорит руко-
водитель международных исследований 
в Knight Frank кейт Эверетт-Аллен. Однако, 
если рассматривать Европу, то на каких-то 
рынках ситуация стабилизируется, исходя 
из общей статистики. Если в 2015 году доля 
европейских городов со снижающимися це-
нами на «элитку» составляла 65%, то в 2015-
м этот показатель уменьшился до 50%. В Ам-
стердаме цены поднялись на 10% в 2016 году, 
в северном регионе Италии (Умбрии) про-
изошел спад на 8%. Поднялись в рейтинге 
такие острова Испании, как Ибица и Май-
орка. Также в топ растущих рынков попали 
такие города, как Гштад, Берлин и Алгарве. 
(Prian.ru)

шВЕйЦАрия 
УЖЕСТочиТ прАВилА 
покУпки ДоМоВ 

Швейцарские власти намерены обязать 
домовладельцев из числа иностранцев про-
давать свои дома и квартиры в случае отъез-
да для проживания в другой стране. С таким 
предложением выступило правительство 
альпийской республики, которое офици-
ально дало старт политическим консульта-
циям по усовершенствованию действую-
щего более 30 лет закона о приобретении 
недвижимости иностранцами, известного 
как Lex Koller. В официальном сообщении, 
размещенном на правительственном сай-
те, Федеральный совет заявляет о жела-
нии «устранить пробелы в законе, улучшить 
его исполнение и уменьшить администра-
тивные издержки властей». С этой целью 
предлагается ввести «более жесткие правила 
для приобретения домов, предназначенных 
для экономической деятельности, а также 
разрешительный режим для приобретения 
долей в жилых домах». Подчеркивается, что 
граждане государств, не входящих в Евро-
пейский союз или Европейскую ассоциа-
цию свободной торговли, «должны будут 
получать разрешение на приобретение ос-
новного жилья в Швейцарии». Предоставле-
ние такого разрешения будет обусловлено 
«обязательством продать жилье», если они 
переедут на жительство в другую страну. 
консультации правительства по Lex Koller 
с политическими партиями, экономиче-
скими кругами и гражданским обществом 
продлятся до 30 июня нынешнего года. Ожи-
дается жесткое противодействие со стороны 
компаний, работающих в сфере недвижимо-
сти. С резкой критикой позиции правитель-
ства уже выступила группа лоббирования 
их интересов Lex Koller Remains Modern, рас-
ценившая инициативу Берна как «бессмыс-
ленное ужесточение» правил, ущемляющее 
интересы собственников жилья и чреватое 
осложнением ситуации на рынке недвижи-
мости. Согласно опубликованному недавно 
исследованию банка Credit Suisse, стоимость 
аренды жилья в стране падает, а цены на жи-
лую недвижимость в прошлом году застыли 
на месте после 14 лет непрерывного роста. 
(realty.newsru.com)

В ВЕНЕСУЭлЕ 
оБъяВили 
ГУМАНиТАрНый 
кризиС

национальная ассамблея (парламент) 
Венесуэлы одобрила соглашение о призна-
нии существования гуманитарного кризиса 
в стране. Этот документ предусматривает, 
в частности, создание специальной комис-
сии, которая должна будет разработать меры 
по преодолению сложившейся ситуации, 
когда 70% венесуэльцев страдают от голода, 
сообщает официальный сайт парламента. 
Ответственность за происходящее члены Ас-
самблеи возложили на президента николаса 
Мадуро, министра продовольствия страны 
Родольфо Марко Торреса и других чиновни-
ков. Борхес напомнил, что национальная 
ассамблея еще год назад пыталась привлечь 
внимание правительства к гуманитарной 
сфере. Однако кабмин умышленно игнориро-
вал сигналы и спровоцировал возникновение 
голода в стране, чтобы подчинить себе народ. 
При этом кабмин пытается скрыть истин-
ное положение дел в стране, заявил спикер. 
По мнению членов Ассамблеи, именно по-
этому власти отказываются открыть специ-
альный гуманитарный канал, по которому 
в страну может поступать иностранная по-
мощь. В прошлом году парламент Венесуэ-
лы уже объявлял чрезвычайное положение 
в сфере продовольствия и здравоохране-
ния. Это происходило в феврале и апреле 
2016 года. В мае и июне 2016 года дефицит 
продовольствия и медикаментов в Венесуэле 
обострился настолько, что в ряде регионов 
страны произошли масштабные беспорядки. 
Венесуэла несколько лет переживает тяже-
лый экономический и финансовый кризис, 
который усугубился в последние два года 
из-за падения цен на нефть – главный экс-
портный товар страны. В стране наблюдается 
инфляция в сотни процентов, дефицит и де-
вальвация национальной валюты – боливара. 
(newsru.com)

 ▀ Бизнес с пряным вкусом
«Городской фермер» рассказал, как выращивать зелень круглый год

Елена Тумашова

пока не началась наша беседа, Алек-
сандр кокорев, основатель город-
ской фермы «Зеленый горшочек», 

заваривает кофе. Он в этом деле знаток. 
Листик базилика, веточка душицы, чуток 
имбиря и перца – и ароматный напиток 
готов. Пряные листочки Александр сры-
вает прямо с «грядки». Мы находимся в 
подвале многоэтажного дома. небольшое 
помещение, всего 52 квадратных метра. 
на столах – лотки с питательным раство-
ром, в них горшочки с растениями. Перец, 
кресс, розмарин, руккола, базилик, майо-
ран… Александр выращивает на своей го-
родской ферме зелень и предлагает то же 
самое делать горожанам – у себя дома, на 
подоконнике. «Вкус и аромат – две вещи, 
которые отличают настоящий продукт», 
– считает он. Тем более здоровое питание 
сейчас в тренде.

Горшочки с зеленью, выращенной с по-
мощью органического питательного со-
става, покупают в основном частные лица, 
но среди клиентов «Зеленого горшочка» 

уже есть и компании. например, один из 
астанинских ресторанов заказал специ-
альный гидропонный шкаф: шеф-повару, 
иностранцу, очень понравилась идея – 
всегда иметь под рукой свежую зелень, ко-
торой можно украсить любое блюдо.

Два мотива действовать
С растениями Александр в большой друж-
бе. В 13 лет он начал работать в Ботаниче-
ском саду, позже был специалистом в «Зе-
ленстрое», в частных компаниях – одним 
словом, в сфере озеленения и ландшафт-
ного дизайна всю жизнь (плюс родители-
ботаники).

«И вот я захотел создать что-то свое, 
с нуля, своими руками. И чтобы детям 
оставить дело», – рассказывает владелец 
«Зеленого горшочка». Это желание стало 
первым мотивом открытия бизнеса.

«Второй мотив – в последнее время у 
нас появилось слишком много иностран-
ного. Зарубежные компании продают 
нам технические методы, которые не ра-
ботают. У нас все теплицы построены на 
иностранных франшизах. Иностранным 
агрономам верят больше, чем местным 
специалистам, и когда у тех что-то не по-
лучается, они спокойно уезжаю, а стране 
– убыток», – говорит собеседник. Эта си-
туация его «дико напрягает», поэтому он 
и решил стать отечественным производи-
телем.

Вместо муляжей растений
Задумывая бизнес, Александр понимал, 
что у него нет денег на грандиозные про-
екты, к покупке земли и переезду за город 
готов не был: маленькие дети. «Мне ну-
жен был продукт, который востребован, 
и ниша, которая не занята. В салатах (айс-
берг, руккола и пр.) конкуренция огром-
ная, особенно со стороны Узбекистана. А 
пряные травы у нас никто не выращивает. 
Привозят из Голландии, Израиля, китая, 
того же Узбекистана.

«То, что вы покупаете в супермаркете, 
это не пряные травы, а муляжи растений 
с картонным вкусом. То же самое, в прин-
ципе, и с помидорами, и с большей частью 
огурцов», – говорит он.

Весь мир сейчас переходит на экологи-
ческие продукты, формат городской фер-
мы существует во многих странах. Там, 
например, есть кафе, рестораны, которые 

сами выращивают зелень и тут же исполь-
зуют ее в приготовлении блюд. Агросек-
тор действительно может развиваться в 
городе.

как в садах Семирамиды
на открытие городской фермы «Зеленый 
горшочек» ушло 3,5 млн тенге – Александр 
брал кредит, занимал деньги, вкладывал 
свои средства. В середине декабря про-
шлого года был первый посев.

на своей ферме Александр все сделал 
своими руками. «Мне это нравится, это 
такие мальчишеские вещи – как конструк-
тор собираешь. А когда все растет, работа-
ет и приносит доход, то вообще отлично», 
– говорит он.

Ферма работает на системе гидропони-
ки. Первая гидропоника, описанная в исто-
рии, – сады Семирамиды. Что это такое? 
Это непосредственная доставка жидкого 
питательного раствора к корням растений. 
Технические моменты – длину и ширину 
лотков, в которых стоят емкости с прорас-
тающими растениями, производитель-
ность труб – Александр просчитывал сам.

Плюс гидропоники – так выращивать 
растения быстрее, менее трудозатратно, 
обслуживание фермы занимает 1-1,5 часа 
в день, включая посадку, уборку и прочее. 
А в деньгах на это уходит примерно 200 
тыс. тенге в месяц.

хлорелла помогает травам
В выращивании растений Александр ис-
пользует хемопонику. «Это когда вместо 
неорганических субстратов используют-
ся органические, у меня это грунт, пере-
мешанный с перлитом. Это специальный 
состав, его я подбирал сам, по параметрам 
мне нужно было и био, и эко, и чтобы рас-
тения на нем хорошо росли», – рассказыва-
ет «городской фермер».

Только в живой земле – в органически 
субстратах, где размножаются необходи-
мые бактерии, – живут растения, дающие 
настоящий вкус и запах. «Большие те-

пличные комплексы не могут себе это по-
зволить, потому что у них процесс должен 
быть всегда четко налажен, и они исполь-
зуют химические питательные растворы, 
соответственно, от этого страдает вкус, 
аромата у такой зелени нет», – говорит со-
беседник.

Сам он в качестве питательного рас-
твора использует хлореллу, которая дает 
растениям все необходимое. Водоросль 
покупает у партнера, тот привез эту техно-
логию из Арабских Эмиратов. Благодаря 
хемопонике у растений сначала бешено 
развивается корневая система, потом на-
чинает формироваться зеленая масса. Рас-
тения растут гораздо быстрее. например, 
микрозелень (такой в ресторанах часто 
украшают блюда) вырастает за 5-7 дней, 
обычной требуется до 10-12 дней.

растительная икЕА
Горшочки с травами продаются через ин-
тернет – социальные сети. Первоначаль-
ный план – продавать около 2 тыс. гор-
шочков с пророщенной зеленью в месяц. 
Сейчас средний чек составляет примерно 

5 тыс. тенге. Буквально на днях запущены 
продажи через интернет-магазин.

В основном работает сарафанное радио. 
Есть уже и постоянные клиенты, сейчас 
это многим интересно. Покупают в основ-
ном рукколу и шпинат – это сейчас некий 
стандарт, также популярностью пользу-
ются мята, базилик, орегано (он же майо-
ран, или душица).

«Я считаю, что проект городской фер-
мы – это некая растительная ИкЕА. Один 
горшочек у нас стоит 1000-1200 тенге. 
Зато его можно поставить на подоконник 
и пользоваться очень долго», – говорит 
Александр.

Базилик, например, может расти го-
дами, многие травы многолетние. Все за-
висит от того, как часто человек будет со-
бирать урожай и создаст ли условия. «Это 
живая природа. Это не телевизор – и тот 
может перегореть из-за перенапряжения в 

сети. Да, от человека требуется уход – по-
лив, освещение, отсутствие сквозняков, 
но этот уход минимальный», – поясняет 
основатель «Зеленого горшочка». Допол-
нительное освещение, кстати, компания 
может смонтировать.

огород в шкафу
«Гидропонные шкафы для выращивания 
зелени мы создали как отдельный про-
дукт», – продолжает рассказ Александр. 
В такой шкаф можно поставить гораздо 
больше, чем на подоконник, горшочков с 
разными травами – все зависит от габари-
тов. но есть и еще плюс: многие пользова-
тели хотят получить готовый продукт, им 
удобнее, когда не нужно думать об освеще-
нии и других моментах.

Целевые клиенты – это кафе и рестора-
ны, которые постоянно используют зелень 
в приготовлении блюд. Также фитнес-клу-
бы, это здоровый образ жизни, сейчас поя-
вились гастробары, вегетарианские бары, 
где готовят смузи, салаты. И также это ма-
газины, которые реализуют зелень – они 
могут использовать шкаф как витрину. 
Магазины с какой проблемой сталкива-
ются? Срезанная зелень быстро засыхает. 
А в шкафу она растет, покупатель может 
открыть, взять нужное ему количество и 
рассчитаться на кассе.

к настоящему времени уже продано 
семь шкафов. Один купил ресторан из 
Астаны, второй – клиника, остальные – 
частные лица.

Шкафы – это полностью собственное 
производство. каркас делается из метал-
ла, он обработан «молотковой» краской, 
которая не поддается эрозии и устойчива 
к ударам, также используется пластик, из 
которого обычно делают ланч-боксы.

«Сейчас мы стали делать шкафы как 
встроенную мебель для кухни. Габариты 
могут быть любыми – такими, чтобы впол-
не обеспечить потребности семьи», – про-
должает Александр. Шкафы продаются 
с кассетами для выращивания растений 
и количеством семян на один раз, чтобы 
человек убедился, что они действительно 
растут. Потом он может либо приобретать 
семена у «Зеленого горшочка», либо са-
жать свои семена.

«Большой шкаф для ресторанов и дру-
гих заведений стоит 360 тыс. тенге, он 
вмещает сотню кассет, если считать, что 
кассета стоит 1000 тенге, а зелень вырас-
тает за неделю, то шкаф фактически мо-
жет окупиться за месяц, а потом уже он 
будет приносить прибыль», – приводит 
расчеты Александр.

Франчайзинг на горшочки
Основатель проекта делится планами: 
потихоньку снижать себестоимость. Он 
уверен: уже к концу года появится немало 
кафе или точек фастфуда, которые захотят 
выращивать у себя зелень.

Более того, «Зеленый горшочек» готов 
работать по франчайзингу. «Сейчас мы 
продаем оборудование, но можем про-
давать и полную франшизу – оборудова-
ние, технологию, первоначальное агросо-
провождение. Если люди хотят основать 
бизнес, мы готовы на это пойти. на оку-
паемость потребуется около полугода», – 
говорит Александр.

Организовать такую ферму можно, на-
пример, в подвале жилого дома - в шаговой 
доступности от клиентов. Обычно под-
валы – это самая невостребованная часть 
жилищного фонда. Тем более сейчас стро-
ится очень много жилых комплексов. 

 ▀ Государство защитит 
виртуальные границы
В казахстане будет принята доктрина кибербезопасности

Виктория Говоркова

Технологии настолько проникли 
в нашу повседневную жизнь, что 
достаточно внешнего несанкциони-

рованного вмешательства для создания 
хаоса и беспорядка. Идентификация ис-
точника и причины атаки зачастую за-
труднены, а учитывая то, что киберпре-
ступники через интернет могут проводить 
атаку из любой точки мира, расследова-
ние крупных киберинцидентов часто тре-
бует международного сотрудничества.

Многие страны уже приняли доктрины 
кибербезопасности, у нас же только сейчас 
на всеобщее обсуждение вынесен проект 
концепции «киберщит казахстана».

почему сейчас?
«Мы даже опаздываем с такими доку-
ментами. Помните, в июне 2011 года гла-
ва государства говорил об электронных 
границах? Вот надо было начинать сразу 
после этих слов и сегодня мы бы уже име-
ли «киберщит», инфраструктура страны 
была бы на «замке». но история не знает 
сослагательного наклонения, и поэтому 
мы только сегодня принимаем концеп-
цию кибербезопасности «киберщит ка-
захстана». нам только предстоит пройти 
то, что за последние 5-6 лет прошли дру-
гие страны», – отмечает Шавкат Сабиров, 
глава Интернет-ассоциации казахстана,

Теперь основной вопрос только в том, 
как эта актуальная и своевременная ини-
циатива будет реализована, говорит Ви-
талий Земских, руководитель поддержки 
продаж ESET Russia, и напоминает, что «в 
случае с «Золотым щитом», более извест-
ным как Великий китайский файрвол, 
или его российским аналогом реализация 
свелась к созданию реестра запрещенных 
сайтов. Излишне говорить о том, что про-
двинутые пользователи легко обходят бло-
кировку».

По мнению Евгения Питолина, гла-
вы представительства «Лаборатории ка-
сперского» в казахстане и Средней Азии, 
концепция «киберщит», во-первых, четко 
показывает, что защита государства в об-
ласти кибербезопасности – глобальная 
стратегия. Во-вторых, стремительный 
рост целевых атак, направленный имен-
но на казахстанские органы власти, про-
изводственные предприятия, небольшие 
компании, свидетельствует о необходи-
мости выявления локальных проблем и 
слабых точек, локализации продуктов и 
решений именно с учетом специфики Рк. 
«В-третьих, и это, на мой взгляд, самое 
главное – в концепции поднимается тема 
необходимости повышения грамотности 
граждан Рк в области информационных 
технологий, донесения информации об 
угрозах и рисках до всех слоев населения, 
формирования предупредительным обра-
зом базовых навыков по защите от киберу-
гроз и безопасного использования инфор-
мационных систем», – отмечает Евгений 
Питолин.

от чего и как будет защищать 
казахстанцев «киберщит»?
нужно понимать, что «киберщит» – это 
не просто программное обеспечение 
и пара дата-центров, это огромный ком-
плекс мероприятий, которые необхо-
димо реализовать в ближайшие 
годы, поясняет глава Интернет-
ассоциации казахстана. Оз-
вученная цифра в 7 млрд 
тенге – только первая 
капелька в большом 
бюджете постро-
ения киберза-
щиты страны. 
Б е з ус ловно, 

нельзя ожидать в таком концептуальном 
документе решения всех вопросов сразу. 
«А вопросы стоят очень сложные. нужно 
понимать роль частного сектора в ки-
бербезопасности, нужно понимать, как 
общественность будет участвовать во всех 
этих вопросах. Ведь не забывайте, что 
практически все вопросы защиты будут 
представлять государственные секреты 
и тайну. Поэтому нужна не «доработка» 
предложений, а создание абсолютно но-
вых механизмов и методов работы», – счи-
тает Шавкат Сабиров.

Очень важно решать вопросы построе-
ния целой системы образования, обучения 
и подготовки специалистов в этой отрасли. 
Сейчас в стране узких специалистов, на-
пример, криптозащиты, на пальцах одной 
руки можно посчитать. Специалистов в об-
ласти Big Data можно найти, но не в области 
киберзащиты. Аналитиков, технических 
работников тоже надо готовить и учить. 
Основной принцип построения «щита» 
должен базироваться на собственных ре-
сурсах, людских и материальных.

В казахстане уже есть опыт постро-
ения уникальных специальных анали-
тических систем, поэтому такая задача 
тоже вполне решаема. Глава Интернет-
ассоциации казахстана также обращает 
внимание на то, что рядом с концепцией 
стоит план мероприятий по реализации 
концепции. 

кто будет контролировать?
В проекте концепции предлагается сфор-
мировать специальный уполномоченный 
орган по обеспечению информационной 
безопасности. По мнению Виталия Зем-
ских, теоретически ситуационные центры 
информационной безопасности (Security 
Operation Center – SOC) действительно не-
обходимы. В идеале, такие органы долж-
ны действовать в режиме реального вре-
мени – не только разбирать инциденты 
после проведенной атаки. Для работы в 
SOC-центрах требуются высококвалифи-
цированные специалисты в области защи-
ты информации.

Шавкат Сабиров напоминает, что та-
кая структура в области информационной 
безопасности уже есть в лице министер-
ства оборонной и аэрокосмической про-
мышленности. но поскольку у нас теперь 
появляется «киберщит», то вполне логич-
но правовое закрепление ответственного 
в этой отрасли.

В соответствии с планом мероприятий 
в каждом государственном органе должно 
появиться подразделение, департамент 
или управление в области кибербезопас-
ности. конечно, для управления и коор-
динации деятельности персонала необхо-
дим единый орган. Защита критической 
инфраструктуры и общества тоже лежит 
в сфере интересов уполномоченного орга-
на. «Мы, как общественная организация, 
давно, еще с 2013 года, говорим о том, что 
нам необходимы такие подразделения 
в государственных органах», – отмечает 
Шавкат Сабиров.

Угроза из кухонного комбайна?
Проблема защиты «интернета вещей» 
сегодня выходит на первый план, поэто-
му в концепции она указана отдельным 
абзацем. Ведь стандартные устройства 
для работы в интернете уже имеют хоть 
какую-то защиту, а новые, современные 
оказались «пустыми» и незащищенными.

каждая страна использует разные 
способы защиты, устанавливает специ-
альное оборудование операторам свя-

зи, провайдерам интернета для защиты 
пользователей. Буквально несколько 
дней назад последние утечки информа-
ции в интернете заставили всех произво-
дителей телевизоров срочно проверить 
программное обеспечение, установлен-
ное на устройствах.

Системы «Умный дом», телевизоры, 
подключенные к интернету, и даже наши 
кухонные комбайны требуют защиты 
от внешнего вмешательства, уверен Шав-
кат Сабиров. «Вы только представьте, что 
будет, если ваш телевизор окажется «в чу-
жих руках» и им будут пользоваться уда-
ленно. Вся ваша частная жизнь окажется 
в мгновение ока доступной злоумышлен-
никам. Учитывая, что казахстанцы 
и без «щита» сегодня оказываются самы-
ми наивными и безалаберными со своими 
устройствами, то угроза внешнего вмеша-
тельства становится вполне реальной», – 
говорит он.

«Интернет вещей действительно пред-
ставляет значительную угрозу, поскольку 
большинство разработчиков соответству-
ющих сервисов игнорируют вопросы ин-
формационной безопасности. IoT-системы 
разрабатываются на платформах Linux, 
Android и Windows Embedded, которые не-
обходимо защищать реактивными и про-
активными средствами», – говорит Вита-
лий Земских.

«киберщит» как раз и должен обеспе-
чить защиту общества и публичных ин-
струментов.

Нас спасет отечественное по?
В концепции говорится о том, что необхо-
димо преодолеть проблему невысокой вос-
требованности отечественных разработок 
программного обеспечения. Однако Вита-
лий Земских говорит о том, что не видит 
взаимосвязи между этими вещами. «невос-
требованность ПО, как правило, указывает 
на его низкую конкурентоспособность и 
присутствие на рынке более качественных 
аналогов. Вне зависимости от происхож-
дения ПО, в эпоху анонимного интернета 
кибератак не избежать. Они будут произ-
водиться до тех пор, пока финансовая вы-
года от успешной атаки превышает стои-
мость затрат на реализацию или пока не 
появится возможность со стопроцентной 
точностью вычислить злоумышленника и 
наказать по закону», – считает он.

Шавкат Сабиров в свою очередь полага-
ет, что казах-стану действительно, нужно 
преодолеть проблему невысокой востре-

б ов а н но с т и 
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работок ПО. За годы независимости 
мы потратили много средств на приобре-
тение чужого ПО, оплату лицензий и ис-
пользование чужого интеллектуального 
труда. При этом только сейчас задумались 
об отечественном рынке. Пусть поздно, 
но надо начинать заниматься и этим во-
просом. «Изобретать велосипед», конечно, 
нет смысла, но нужно хотя бы по примеру 
других стран двигаться в этом направле-
нии, шаг за шагом.

кстати, «киберщитом» предусматрива-
ется создание реестра отечественных про-
изводителей ПО, оборудования и комму-
никаций. Поэтому задача в разработке ПО 
будет идти параллельно с созданием соб-
ственного оборудования. В области кибер-
безопасности как раз основополагающим 
моментом является создание собствен-
ных ресурсов. кибертехнологии не так 
уж страшны, как это кажется, реализо-
вать их нам в собственных условиях впол-
не под силу. надо не стесняться учиться 
у передовых стран, пользоваться опытом 
и не совершать ошибки других. Сегодня 

уже достаточно примеров, когда использу-
ется «чужое» ядро системы (база данных), 
а все что «сверху» создано своими руками. 
Это уже из серии трансферта технологий. 
Главное ведь во всем процессе разработ-
ки ПО – не использовать «черные» ящики, 
а работать с исходным кодом продукта. 
Далеко не многие поставщики технологий 
сегодня готовы делиться с нами исходным 
кодом ПО, но время идет, и такие условия 
уже не кажутся чем-то необычным.

В странах СнГ сейчас достаточное ко-
личество талантливых молодых людей, 
специализирующихся в ИТ-сфере. не на-
ходя себе применения в области разработ-
ки ПО или не будучи востребованными 
на развивающемся рынке информацион-

ной безопасности, они находят свое 
призвание на «темной стороне». 

Усиление рынка разработки от-
ечественного ПО позволит, по 

мнению Евгения Питолина, 
найти применение их та-

лантам в легитимных от-
раслях экономики.

Виталий Земских:  
 
«Вне зависимости 
от происхождения 
программного 
обеспечения, в 
эпоху анонимного 
интернета кибератак 
не избежать. Они будут 
производиться до тех 
пор, пока финансовая 
выгода от успешной 
атаки превышает 
стоимость затрат на 
реализацию или пока не 
появится возможность 
со стопроцентной 
точностью вычислить 
злоумышленника и 
наказать по закону»

Евгений Питолин:  
 
«Важным шагом для начала будет понимание и принятие 
того факта, что все участники интернета вещей несут в 
себе такую же угрозу, как стандартные корпоративные 
устройства, и к ним необходимо применять такой 
же уравновешенный и системный подход в области 
информационной безопасности, как и к корпоративным 
сетям. Исходя из этого, можно будет выстраивать модель 
угроз, формировать решения и обучать людей»

Шавкат Сабиров:  
 
«Мир изменился настолько сильно, что теперь 
киберпространство является пятой областью ведения 
боевых действий для многих стран после наземной, 
воздушной, водной и космической. Но в нашем «щите» 
не предусматривается ведение наступательных действий. 
Это, наверное, и правильно. Кибероружие сегодня 
напоминает мне использование ядерных сил у государств»
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 ▀ Не терять надежду
Четыре вдохновляющие истории молодых, успешных  
self-made-казахстанцев

роман райфельд

пока мы выясняли, чем поколение X 
лучше (и лучше ли?) Y и Z, вопроша-
ли, почему в стране высок уровень 

суицидальных тенденций, грузились про-
чим негативом, связанным с молодежью, у 
нас как-то незаметно выросло новое поко-
ление. Поколение успешных, не золотых, 
а реальных self-made-ребят, абсолютно 
отличных от всех этих растиражирован-
ных в новостях, как сенсации, молодых 
казахстанцев, устроившихся на работу в 
Google/Facebook и пр. Восполняю пробел. 
Знакомлю вас с ними, такими же, как вы и 
я, разве что моложе. Их истории могут во-
одушевить и вдохновить многих, кто вне 
зависимости от возраста нашел причины 
скрестить руки на груди, надувшись на 
вселенскую несправедливость.

Александра Ким 
22 года

Выпускница Nazarbayev University из-
учала компьютерные науки. Выиграв 

грант научно-образовательного фонда им. 
Ш. Есенова, на полгода оказалась в амери-
канском стартапе, который должен был 
стать платформой для быстрого и удобно-
го приобретения автомобиля. В феврале 
стажировка Саши в кремниевой долине 
завершилась, а ее стартап попал в Google 
Play. В поисках стажировки девушка об-
ратилась в 20 стартапов и маленьких ком-
паний. Больше половины из них ее про-
игнорировали, четверть ответила, что не 
нуждается в интернах. Из тех, кто ответил 
положительно, она выбрала KarFarm. 

«компания небольшая, нас в ней рабо-
тало всего 13 человек. Моей задачей было 
написание с нуля мобильного приложе-
ния на базе Android».

Проблем в компании было предоста-
точно. Особенно по части финансирова-
ния. но политика открыто-

сти, малые размеры бизнеса позволяли их 
постепенно решать.

«Если нужно что-то сделать или изме-
нить, мы быстро обсуждаем это и тут же 
принимаемся за дело. Очень многое оста-
ется на твое усмотрение, в моем случае – 
практически все. В этом и вся романтика 
работы в стартапе – чувствуешь, как ва-
жен твой личный вклад в развитие ком-
пании, даже не смотря на то, что ты всего 
лишь интерн», – рассказывает девушка.

Еще в Штатах Саша подала докумен-
ты в магистратуру Уни-
верситета Британской 
колумбии в Ванкувере 
(канада), где сегодня она 
уже учится и работает ас-
систентом преподавате-
ля. Пока девушка не знает, 
чем будет заниматься по 
окончании учебы, но пла-
нирует поработать по спе-
циальности в сфере R&D 
(research and development) 
за рубежом. «Можно и в ка-
захстане, но мне кажется, 
что у нас намного меньше 
возможностей в этом на-
правлении», – говорит она. 

– Чего ты хочешь от жиз-
ни? – спрашиваю я ее.

– Стать хорошим специ-
алистом и найти работу, 
которая принесет достаток 
и удовольствие. А в жизни 
в целом – просто быть хоро-
шим и «человечным» челове-
ком, жить в гармонии с собой 
и с миром, завести семью, 
увидеть мир с разных сторон, 
научиться находить счастье 
в маленьких мелочах. Меня 
часто посещают мысли «что 
было бы, если бы я не была 
программистом?», но я ни о 
чем не жалею и довольна вы-
бором, – отвечает она.

неплохо для девушки, которая любит 
петь соло и в хоре и играть на пианино 
и укулеле, а в канадском вузе уже успела 
записаться на кружок сальсы. Любопыт-
но, что основную проблему образования 
в казахстане Александра видит в самом 
его качестве. «Полученных у нас знаний 
не всегда хватает для того, чтобы стать 
востребованным специалистом по окон-
чании университета», – считает астан-
чанка.

Асем Аяганова 
22 года

Девушка родом из Актобе, сейчас она 
студентка Токийского технологи-

ческого института. Стажировка трех-
летней давности в лаборатории коло-
радского университета в Боулдере лишь 
убедила Асем, что химия – это ее.

«Точные, технические науки нра-
вились мне с детства. Всегда удивляло, 
каким образом работают те или иные 
приспособления. В школе понравилась 
химия. Поэтому выбор будущей профес-
сии пал на химическую инженерию. Уча-
ствуя в конкурсе на стажировочный 
грант, я понимала, что вероятность выи-
грать его мала, но я четко знала, что хочу 
заниматься исследованиями и получить 
в дальнейшем степень PhD, поэтому, на-
верное, и смогла победить».

Понятное дело, что та поездка в Аме-
рику подарила ей и множество далеко 
не профессиональных открытий, новый 
мир – Лос-Анджелес, нью-Йорк, Гол-
ливуд. но самым важным для себя она 
считает «возможность познакомиться с 
новыми людьми и обрести друзей дру-
гой культуры». «Я смогла понять себя как 

личность и утвердилась в правильности 
своего выбора», – добавляет Асем.

– Что будет после магистратуры в То-
кио? – спрашиваю я.

– В октябре начну программу обуче-
ния в докторантуре по стипендии япон-
ского правительства. Мне всегда нра-
вилось преподавать, в школьное время 
работала вожатой, в университете – ре-
петитором. Поэтому решила посвятить 
этому свою карьеру и стать профессо-
ром. Моя мечта – открыть школу для все-
стороннего развития детей, ну или стать 
министром образования казахстана, – 
говорит она.

Подумалось, может потому, что прак-
тически нет в нашей стране людей с та-
кими амбициями, наше высшее образо-
вание сейчас там, где оно есть?

«Мне нравятся многие вещи, и каж-
дый раз мне нелегко делать выбор. 
Очень часто я хотела поменять профес-
сию, уйти в другую сферу – например, 
медицину, – даже сдала MCAT. но по-
няла, что по мере накопления опыта не 
так легко начинать с нуля. В то же время 

в своей области ты становишься все 
более и более компетентным», – счи-
тает она. 

У Асем активная жизненная по-
зиция, и она предполагает большее, 
нежели сидеть часами у микроскопа. 
Девушка занималась общественной 
деятельностью, в школе участвовала 
в самодеятельности, как сказали бы 
раньше, была лидером различных 
организаций, в университете пела в 
рок-группе. Да и в Японии она пре-
зидент ассоциации иностранных 
студентов своего университета. 
Много читать и плавать – это тоже 
про нее. 

«Я получаю огромное удоволь-
ствие от общения с друзьями и 
новыми людьми. Очень важно не 
зацикливаться на чем-то одном и 
больше общаться. Я хочу видеть 
картину целиком. Такой подход 

помогает и в исследованиях. В Японии 
очень мало безработных, даже работая 
официантом или кассиром, можно жить 
с удобствами. В университеты поступа-
ют только те, кто имел очень хорошие 
оценки. Высшее образование здесь плат-
ное и большинство берет студенческие 
кредиты, выплачивая их после выхода на 
работу. Поэтому студенты в университе-
тах умны и мотивированы учиться, пото-
му что знают: им придется выплачивать 
кредит. У нас же в казахстане не иметь 
высшего образования — это стыдно, и 
даже для позиций, которые не требуют 
особых навыков, требуют диплом. Поэ-
тому люди идут на те специальности, где 
они смогут получить грант, учатся без 
энтузиазма, а после окончания поступа-
ют на работу не по профессии», – рассуж-
дает она.

– Что бы вы пожелали самой себе? – 
напоследок спрашиваю я Асем.

– Больше терпения. Докторантура и 
исследования – это очень сложно, в том 
числе с психологической стороны, и лег-
ко потерять надежду, когда долгое время 
что-то не выходит, – отвечает она. 

Кайрат Тилеген 
20 лет

Этот парень – студент фа-
культета инженерии и 

естественных наук Универ-
ситета Сулеймана Демиреля 
– прошел стажировку в лабо-
ратории Спенсера в Универ-
ситете Делавэра. Будущего 
специалиста в области ин-
формационных технологий 
завлекли в сферу компьютер-
ные игры, «а потом закрути-
лось само собой, как в жизни 
часто бывает». 

«когда я учился в первом 
классе, родители открыли 
компьютерный клуб, в нем 
я частенько пропадал, а со 
временем начал разбирать и ремон-
тировать компьютеры. В 8 классе по-
знакомился с компьютерным языком 
С++, тогда же написал свою первую 
программу», – поясняет кайрат.

Приехав в Штаты, он приступил к 
работе над дистанционно управляе-
мыми роботами, а после погрузился в 
проекты по машинному обучению и 
дронам.

«Те вещи, которые американцы (в 
том числе и лаборатория, где я стажи-
ровался) используют в своих исследо-
ваниях, сегодня доступны всем через 
сервисы Google. надо лишь научиться 
их правильно использовать. После воз-
вращения в казахстан я начал работать 
над проектами для своего университе-
та, они связаны с управлением устрой-
ствами с помощью мобильного прило-
жения и Telegram-бота».

Свое будущее кайрат связывает с 
интернетом вещей (Internet of Things) 
и машинным обучением (Machine 
Learning), так как считает их техноло-
гиями будущего: «представьте только, 
что вы сможете управлять голосом или 
кнопками буквально всем!» Он мечта-
ет создать крупную компанию, кото-
рая будет производить умные двери,  

лампы, механические части тела – в 
общем, управляемые умные устрой-
ства. но Тилеген не робот, который 24 
часа в сутки сидит за компьютером. Он 
увлекается футболом, читает книги по 
бизнесу, ораторскому искусству, из-
учает истории компаний. Студент при-
знается, что от всего этого получает 
больше удовольствия, чем от времени, 
проведенного за компьютером. но ему, 
как и всякому молодому талантливому 
человеку, близки и понятны сомнения. 

«Пообщавшись в Штатах с таким ко-
личеством профессионалов, уже в ка-
захстане я пришел к выводу, что трачу 
много энергии не на те вещи, которые 
мне нужны. Сегодня я стал уделять 
больше времени именно тем вещам. В 
нашей стране все немного печально в 
сфере исследований и новых техноло-
гий. Все у нас сосредоточено на прода-
же сырой нефти и затратных меропри-
ятиях, и высшее образование сильно 
страдает от этого. И если вы видите, 
что ваши знания в какой-то области 
не востребованы в родной стране, вы, 
либо переедете туда, где они нужны, 
либо станете изучать то, что пользует-
ся спросом здесь. У нас это продажи и 
бизнес», – рассуждает Тилеген.

Алибек Куанышбек  
22 года

Этот четверокурсник провинциаль-
ного медицинского вуза из Семея 

преодолел сопротивление 122 сопер-
ников по конкурсу и отправится этим 
летом в одну из лучших лабораторий 
мира, где будет стажироваться 3 меся-
ца. Возможно, это будет Оксфордский 
университет. Он уже в 8 классе школы 
был уверен, что займется медициной, 
определенным образом на его выбор 
повлияла и профессия мамы – она ме-
дицинская сестра в поликлинике. «У 
меня всегда возникало много вопросов 
и мыслей о том, как функционирует 
мозг человека». Уже в школе парень вел 
научный проект по биологии в области 
неврологии, а в 11 классе стал побе-
дителем международной олимпиады 
в Швейцарии. Позже, уже будучи сту-
дентом-медиком, Алибек прошел годо-
вое обучение в Америке по программе 
Global UGRAD. В планах – докторанту-
ра в зарубежном университете.

– Зачем вам это? – спрашиваю его.
– Одна из самых заветных моих це-

лей – открыть иммунногистохимиче-
скую лабораторию в Семее. Большой 
процент жителей региона страдает 
редкими генетическими заболевания-
ми. Ученые связывают это с многолет-
ним проведением ядерных испытаний. 
Однако здесь до сих пор нет возмож-
ностей для ранней диагностики и ле-
чения. По получению докторской сте-
пени я смогу помочь детям с редкими 

неврологическими синдромами, кото-
рые у нас не доживают до 16. И стажи-
ровка, и докторантура позволят зна-
чительно приблизиться к этой цели. 
Жизнь – это движение, и я стремлюсь 
двигаться вперед, – поясняет юный 
философ.

В школе Алибек считал себя типич-
ным ботаником, так как кроме учебы 
ничем не интересовался, но, поступив 
в университет, внезапно открыл для 
себя мир студенческой жизни, полный 
всего. Он любит фотографировать и с 
удовольствием читает классическую 
литературу, частенько играет в на-
стольный теннис и интересуется язы-
ками, читает Майлина, Макатаева, 
Булгакова и Буковски.

– Отчего наше образование не в по-
чете? – интересуюсь у него.

– За все образование не скажу, но 
главную проблему высшего медицин-
ского образования в казахстане я вижу 
так. Все медицинские вузы страны все 
еще дают образование по линейной со-
ветской системе, параллельно требуя 
от студентов повышения их конкурен-
тоспособности. но они даже не могут 
выбирать предметы и составлять са-
мостоятельно свой учебный план, не 
говоря уже о расписании. Cоветская 
система медицинского образования 
была одной из лучших в мире, но это 
не значит, что мы должны ее исполь-
зовать, не меняя, и по сей день. нужно 
внедрять систему, где будет больше ме-
ста для самосовершенствования, само-
образования и ответственности, – го-
ворит он. 
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ВЫБРАТЬ?
4 Скорость                          

Безщеточные двигатели
Более мощные и дорогие двигатели, 
созданные из прочного материала.

В 2017 году ярким примером таких 
двигателей служат дроны Bugs3

Стоимость двигателя около $100

«Огромное влияние на скорость                        
оказывает  тип двигателей, которым 
оборудован дрон»

Щеточные двигатели
Менее мощные и менее дешевые                       
двигатели.

1 Безопасность                          
и долговечность

Защита воздушного винта
Винт на дронах не обеспечивает                            
минимальную защиту как самого дрона, 
так и человека. Без специальных                            
насадок он может совершенно легко 
соскользнуть с дрона и нанести вред.

«Один из четырех владельцев своих 
первых дронов ломают их в первую 
неделю»

Защита пропеллера   
Очень хорошая защита от внешних 
ударов позволяет совершать более 
эффективный полет

Защитный шар   
Имеет очень хорошую защиту всего 
корпуса дрона. Единственный минус - 
дрон становится тяжелее

2 Безопасность:                          
другие функции

Headless режим
Помогает начинающим летчикам лучше 
ориентироваться на свой квадрокоптер

Дополнительные функции 

«Возвращение домой»   
Функция «возвращение домой» обычно 
встречается в более дешевых дронах 
(не GPS) и работает в Headless режиме

Отключение    
Если передатчик теряет сигнал,                                
то двигатели должны выключить                    
сами себя

Жизнь                          
батареи

«Чем больше мощность двигателя, 
тем меньше срок службы батареи»

3

5 Портативность                          
дронов

Размеры дронов

«Нанодроны не могут летать на 
улице, где бушует ветер. Складные 
дроны и дроны GOpro летают при 
плохой погоде, и умещаются в                      
кармане»

0-4 см               Нано-дроны  
0-10 см             Мини-дроны

3-15 см             Складные дроны

3-30 см             Go-pro-дроны

у

ы

е дроны

ныДРОН
Источник: По данным dronesbuyer.com

6 Мини-дроны                         

Минидроны (10 см и выше)
Не должны использоваться в                                
помещении или на улице

«Минидроны все еще остаются очень 
легкими и портативными, удобны-
ми для переноски»

Минидроны (30 см и выше)   
Очень хорошо переносят ветер, могут 
быть с безщеточными двигателями, со 
встроенной камерой, и соответственно 
таким дронам требуется больше места в  
рюкзаке

Минус   
Не могут быть вне поля зрения 

$20.6
Коммерческие продажи 
дронов 
Глобальный рынок 

м
лр

д $14.5
Потребительские продажи 
дронов 
Глобальный рынок 

м
лр

д $70.1
Военные продажи 
дронов 
Глобальный рынок 

м
лр

д $2.7
Гражданские продажи 
дронов 
Глобальный рынок 

м
лр

д $2.8
Бюджет Nasa
дронов 
Глобальный рынок 

м
лр

д $100 
Общий  объем расходов
на дроны за 5 лет
Глобальный рынок 

м
лр
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 ▀ Где и как используют дроны
Доставка еды, отстрел коптеров и наркокартели

Адина Байкинова

Все ведь в курсе, что большинство 
крутых технологий перекочевало к 
нам из военной отрасли? Микровол-

новая печь, GPS, сублимация продуктов и 
дроны сначала были прерогативой воен-
ных, а уже потом вошли в обиход граждан-
ских жителей. Мы модифицировали тех-
нологии под себя и дали устаревшим (для 
военных) разработкам вторую жизнь. 
например, недавно стало известно, что 
ученым из Японии впервые удалось опы-
лить цветок при помощи механического 
устройства. В роли робопчелки выступил 
маленький дрон.

Барабанная дробь… Фанаты сериала 
«Черное зеркало» напряглись, а «капитал.
kz» рассказывает о том, где и как еще ис-
пользуются дроны. Бояться не надо.

Доставка грузов и летающий 
буррито
За последние десять лет спрос на дроны 
только растет. В материале Business Insider 
(BI) сообщается, что мировой спрос на 
коммерческие дроны будет увеличиваться 
как в потребительском, так и в корпора-
тивном и государственном секторах. на-
пример, американская компания Alphabet 
будет доставлять буррито студентам по-
литеха Вирджинии при помощи дронов. 
Ближе к концу прошлого года Alphabet 
сообщил, что после серии испытаний ко-
пания получила разрешение на коммер-
ческую доставку буррито, несмотря на 
жесткий регламент деятельности дронов 
Федеральным управлением гражданской 
авиации (FAA). Во многом такой ажиотаж 
вокруг дронов происходит благодаря тех-
нологическим достижениям: устройства 
становятся дешевле, легче и презентабель-
нее на вид. По прогнозам BI, доход от про-
даж дронов достигнет отметки в $12 млрд 
к 2021 году. 

круче всего в этой отрасли сейчас «дви-
гается» Amazon. В конце прошлого года 
компания осуществила первую полностью 
автономную доставку товара дроном в Ве-
ликобритании с помощью сервиса Amazon 
Prime Air. на видео, которое вышло через 
неделю после события, дрон доставил жи-
телю графства кембриджшир приставку 
Amazon Fire TV и пачку попкорна. Amazon 
не только собирается доставлять заказы 
при помощи дронов, но и построит для них 
«скворечники». на спроектированных 
док-станциях беспилотники смогут под-
зарядить аккумулятор, спрятаться от не-
погоды, получить доступ к дополнитель-
ному топливу. как выяснилось, погодные 

условия часто становятся серьезным пре-
пятствием для доставки грузов, а такие 
станции позволят. В случае поломки дрон 
сможет оставить посылку на такой стан-
ции, с которой ее сможет забрать другой 
беспилотник. До чего техника дошла. 

amazon, подвинься
Ирония использования дронов в том, что 
одно и то же устройство может приносить 
как пользу, так и вред. Все зависит от того, 
как на это посмотреть. Под всеобщий хайп, 
созданный вокруг использования дронов, 
наркокартели нашли им более занятное 
применение. Под шумок, так сказать. 
наркоторговцы из колумбии и Венесуэлы 
приспособили дроны для транспортиров-
ки кокаина. Так как коптер не в состоя-
нии переводить тяжелые грузы и летать 
на отдаленные расстояния, 
картели используют их для 
небольших партий, чтобы 
дроны перебрасывали товар 
в стиле мелких перебежек 
через границу США. Выго-
ды такой транспортировки 
очевидны: один дрон спо-
собен поднять в воздух па-
ру-тройку килограмм гру-

за стоимостью $50 тыс. на черном рынке 
США и не быть пойманным пограничной 
полицией. картель экономит еще и на че-
ловеческих ресурсах, ведь если дрон будет 
сбит или пойман, то организация потеря-
ет товар, а не человека.

«Простите, Amazon, вы не первая ком-
пания, доставившая товар с помощью 
дронов. какие инновации вы ожидаете 
увидеть от наркоторговцев в ближайшие 
несколько лет? Вы можете отправить дро-
нов из колумбии или Венесуэлы и запро-
граммировать координаты вплоть до США. 
Если вы отправляете 10 из них и только 
один долетит, вы все равно получаете при-
быль», – говорит исследователь Родриго 
ньето Гомез в матери-
але Motherboard.vice.
com. Гомез указывает 

на то, что картели уже давно перестали 
быть организациями в духе «крестного 
отца» и больше напоминают предприни-
мателей и стартаперов кремниевой доли-
ны.

Сезон охоты
Для крупных мегаполисов со сложным 
дорожным движением дроны остаются 
полезным приобретением. Другой вопрос 
– реакция людей на таких «летунов». В 
исследовании Pew Research Center о буду-
щем технологий через 50 лет сообщается, 
что больше половины американцев (63% 
опрошенных) считают, что использование 
дронов в коммерческих целях бессмыслен-

но, а 41% респондентов и вовсе относится 
к технологиям негативно. на случай, если 
вы тоже принадлежите к их числу, вот хо-
рошие новости: в небольшом городке ко-
лорадо каждый желающий может купить 
лицензию на отстрел дронов. Документ 
обойдется вам в $25 и позволит расстре-
лять всех дронов в округе, ведь сезон охо-
ты открыт всегда. 

Если серьезно, то вопрос регулирова-
ния дронов на законодательном уровне 
в некоторых странах рассматривается 
только сейчас. некоторые (как США) пы-
таются регламентировать правила для 
владельцев дронов. например, согласно 
предписаниям Федерального агентства 
по управлению авиацией (FAA), коптер 
должен находиться в зоне видимости, а 
максимальная высота полета не может 
превышать 120 метров. В любом случае 
дальнейшая судьба дронов (если их все не 
перебьют) будет ограничена только фан-
тазией разработчиков. Хотя, может, хайп 
вокруг дронов спадет, и через годик-дру-
гой мы о них и не вспомним. 

 ▀ как найти свою нишу на рынке 
дронов и заработать на этом

Адина Байкинова

Во внутреннем дворике одного из 
местных университетов прямо по-
среди тротуара стоит квадрокоптер 

с большими красными крыльями. Похо-
жий на радиоуправляемую модель само-
лета, он медленно поднимается в воздух. 
«Это дрон планерного типа. Такие как раз 
используют в сельском хозяйстве, чтобы 
анализировать посевные площади», – объ-
ясняет Диана Душниязова, руководитель 
проекта Flyworx. Оказывается, при от-
носительно свободном законодательстве 
для дронов в казахстане коптеры при-
жились пока только в сфере фото- и виде-
осъемки. Дроны используют на свадьбах, 
тоях или марафонских забегах. но по-
среди всей этой мишуры есть компании, 
которые нашли дронам более достойное 
применение, например, сельское хозяй-
ство. В материале «капитал.kz» Диана 
Душниязова рассказала о том, как найти 
свою нишу на рынке дронов и заработать 
на этом.

Взрастить пилотов
Моя специализация напрямую связана с 
тем, чем мы сейчас занимаемся в команде. 
Первое образование я получила в Малай-
зии, где изучала информационные техно-
логии, а когда вернулась в казахстан, то 
решила, что мне не хватает специализа-
ции в аграрной отрасли. Эти две отрасли 
как бы сплелись в одну и стали серьезным 
подспорьем в создании компании и ко-
манды в целом. Мне показалось, что зано-
во изобретать велосипед нет смысла, так 
что с командой мы занялись дронами. на 
тот момент коптеры уже использовались 
на Западе, но в казахстане эта технология 
была не так развита. Разве что фотографы 
или видеооператоры использовали дроны 
для съемок мероприятий. Мы же решили, 
что будем специализироваться на аграр-
ной отрасли. 

Мы ведь стартап, так что в команде 
нас не так много. Вернее, нас всего четве-
ро: я и три пилота, но нам по-прежнему 
не хватает человеческих ресурсов. Часть 
сотрудников работает у нас на аутсорсе 
из аграрного университета либо из науч-

но-исследовательских институтов. Из-за 
размеров компании пока приходится на-
нимать людей со стороны, но в ближай-
шем будущем нам все же понадобятся те 
же фитосанитары и почвоведы на посто-
янной основе. 

С пилотами вообще отдельная история. 
Проблема в том, что у нас в стране нет го-
товых пилотов для дронов. нет такого, 
чтобы мы могли «схантить» пилота, пред-
ложив ему работать на нас. Приходится 
выращивать такие кадры самим. Прежде 
всего, учиться самому, потом набирать 
ребят в команду и обучать их. на это ухо-
дит больше полугода. конечно, со стороны 
может показаться, что управлять дронами 
несложно. Взял в руки пульт и дрон поле-
тел. но на деле, чтобы управлять таким 
дроном, как наш, нужно как минимум два 
пилота, а нас всего в компании четверо. 
Получается, что когда поступает заказ от 
фермера, мы выезжаем почти всей своей 
компанией. 

Найди 10 отличий 
Самые дорогостоящие и сложные дроны 
– это гибридные коптеры с планерами по 
типу самолетных. Такие дроны как раз 
используют в сельскохозяйственной от-
расли, городском планировании, геодезии 
или нефтегазовой отрасли. Их использова-
ние выгодно еще и в плане экономических 
и человеческих ресурсов. например, если 
в горах потеряются альпинисты, то проще 
будет, если их будет искать дрон, а не граж-
данская авиация. к тому же, это будет еще 
и дешевле. Авиация не везде «пройдет», а 
дроны гораздо более маневренные.

Разница между теми дронами, что мы 
привыкли видеть, например, для фото-
съемки, и теми, которые используем мы, 
огромна. Во-первых, размер. Дроны для 
сельскохозяйственных нужд заведомо не 
могут быть небольшого размера, ведь на 
них устанавливается специальное обору-
дование.

Второе различие – в камерах. на наши 
дроны мы устанавливаем мультиспек-
тральные и тепловизорные камеры, ко-
торые нужны для оценки вегетационной 
растительности на поле. Такие камеры ра-
ботают в спектре, который не виден чело-

веческому глазу. У камер настолько хоро-
шее качество, что при увеличении можно 
увидеть все, вплоть до жучка на стебле. 

каждый дрон мы собираем под себя, 
а детали заказываем в США. Дроны при-
ходят в разобранном виде, мы их здесь 
собираем, устанавливаем те технические 
задачи, которые нам необходимы, и моди-
фицируем. не все то, что работает на Запа-
де, подходит для местного рынка. Сейчас 
у нас девять коптеров и у каждого разные 
технические задачи. Самый дорогой дрон, 
из тех, что у нас есть, стоит $30 тыс. без ка-
меры. камеры – это отдельная история. В 
США есть специализированный завод, ко-
торый производит камеры, в том числе для 
коптеров. Получается, чтобы установить 
на планер камеру, ты обращаешься на этот 
завод, где по предзаказу ее собирают и на-
страивают специализированную камеру 
под твое устройство. 

показательный пример
Местные фермеры немного консерватив-
ны. Опять же, на Западе процедура съемки 

сельскохозяйственных участков распро-
странена, а нам приходится каждый раз 
рассказывать «что», «зачем» и «почему». 
когда ты приходишь к владельцу участка и 
говоришь, что собираешься снимать поле 
с высоты, а потом выдаешь данные, ферме-
ры начинают сомневаться. Говорят: «как 
такое возможно? как дроны могут опре-
делить, какая часть участка «болеет». ка-
жется, мы больше времени тратим на то, 
чтобы все объяснить, рассказать на каких 
волнах работает вся технология, как мы 
все анализируем. Еще на старте, когда мы 
только начинали, то объехали и проана-
лизировали более 20 хозяйств. Понятно, 
что климатические условия везде разные, 
так же, как и то, что выращивают ферме-
ры. Уже потом, когда фермеры своими гла-
зами видят результат, то соглашаются и 
понимают, что от дронов есть польза. Они 
ведь в первую очередь заинтересованы в 
собственной выгоде. Сами подумайте: или 
специалист будет объезжать несколько 
гектаров земли или дрон быстро облетит 
весь участок. 

Со временем фермеры начинают по-
нимать, что технологии помогут им опти-
мизировать свои риски и уменьшить тру-
дозатраты. По нашим расчетам, в случае 
использования дронов фермер экономит 
от 20 до 30% от своих трудозатрат. Взять 
хотя бы удобрения, они как раз очень до-
рогие. Местные фермеры, если удобряют 
поле, то делают это для всего участка. Бы-
вает так, что у тебя поле в 200 гектаров, а 
на деле удобрять нужно всего 2 гектара. 
Удобрения стоят около $6 за литр. Вот и 
считайте. За свою работу мы берем $10 за 
гектар, но нам еще нужно доехать до поля. 

пустить кровь в систему
Мы начали как стартап в использовании 
дронов в АПк. но «сельхозка» – это сезон-
ная работа, поэтому сейчас мы работаем 
еще и над внешними проектами. напри-
мер, запустили работу дронов над инду-
стриальной съемкой и промышленной 
съемкой или картографированием. Такой 
проект больше интересен для земельного 
комитета и госструктур. но основным для 
нас остается сельское хозяйство. нам, пре-
жде всего, нужно выйти на самоокупае-
мость и не зависеть от инвесторов. конеч-
но, мы присматриваемся к зарубежным 
рынкам, но сначала нам нужно освоиться 
на местном и пустить, так сказать, кровь в 
систему нашей компании. Общая сумма, с 
которой мы зашли на рынок, где-то около 
$250 тыс. Большая часть из этих средств 
пошла на покупку дронов. Финансиро-
вание мы получили от ЕТУ, кроме того, 
сотрудничаем с иностранными универ-
ситетами (корнельский университет, Уни-
верситет Мичигана). Мы планируем вый-
ти на рентабельность к концу следующего 
года, ведь нам еще нужно «раскачаться». 

конечно, мы мониторим рынок. Сейчас 
в казахстане все больше появляются ком-
пании, которые предоставляют аэрофото-
съемку, но таких, которые бы помогали 
сельскому хозяйству – нет. Странно то, что 
к местному рынку приглядываются рос-
сийские и украинские стартапы. не могу 
сказать, что таким компаниям мы уступа-
ем технически или финансово. С другой 
стороны, вызывает сомнение, почему они 
у себя не делают такую же работу, а при-
езжают и предлагают свои технологии 

у нас. У компаний из СнГ, как мне 
кажется, лучше развит маркетинг. 
Поэтому, когда на рынке появляется 
такой игрок, к нему больше доверия 
со стороны потребителей. Государ-
ство здесь должно выступить в роли 
регулятора, как мне кажется. нужно 
отслеживать полеты дронов, а пило-
там выдавать специальные лицен-
зии. Мне кажется, эта мера необхо-
дима, так как это как-то урегулирует 
рынок. 

Мне кажется, что на местном рын-
ке настоящая волна дронов, которая 

захватывает рынок. Если на Западе к та-
ким устройствам уже более-менее при-
выкли, то в казахстане их еще восприни-
мают как что-то новое и необычное. но мы 
быстро перенимаем опыт использования 
коптеров в разных отраслях, а не только 
для съемки видео. 



Д Е Л О В О Й  Е Ж Е Н Е Д Е Л Ь Н И К

четверг, 16 марта, 201712 // автомобили

liNColN  
maDe iN ChiNa

Автоконцерн Ford планирует начать про-
изводство люксовых кроссоверов Lincoln в ки-
тае к концу 2019 года, пишет Fortune. новую 
модель кроссовера будет выпускать совмест-
ное предприятие Ford и китайской компании 
Changan Automobile на заводе в Чунцине. Ав-
токонцерн при этом продолжит поставлять 
автомобили Lincoln из Северной Америки, 
включая представленную в 2016 году модель 
Continental. Отметим, что начав производство 
в китае, Ford перестанет платить 25%-ную 
пошлину на импорт, благодаря этому модель 
сможет конкурировать с немецкими произво-
дителями Audi, Mercedes-Benz и BMW, на долю 
которых приходится 75% китайского рын-
ка автомобилей класса люкс. «Автомобили 
Lincoln оказались очень популярны у местно-
го населения. Продажи превзошли все наши 
ожидания», — пояснил руководитель подраз-
деления Lincoln кумар Галотра. В компании 
при этом отметили, что в 2016 году продажи 
внедорожников в китае увеличились на 45% 
при росте автомобильного рынка на 15%. 

НоВый БЕСТСЕллЕр 
TeSla

новый кроссовер Tesla, который получит 
название Model Y, будет представлен в следую-
щем году, сообщает Autocar, опубликовавший 
рендерное изображение новинки. В модель-
ном ряду компании автомобиль займет место 
ниже Model X и будет построен на базе элек-
трического седана Model 3. новинка получит 
открывающиеся вверх двери. Ранее глава Tesla 
Илон Маск назвал такой механизм «крылом 
сокола». Впервые такие двери были проде-
монстрированы на первом кроссовере бренда 
– Model X. По неофициальным данным, мо-
дель получит блок аккумуляторов емкостью 
около 70 киловатт-часов. Минимальный запас 
хода у нового электрического кроссовера со-
ставит около 370 километров. Машина будет 
оснащена системой автономного управления 
нового поколения. Технология будет включать 
в себя 8 камер, 12 ультразвуковых датчиков, 
а также радар. как пишет autonews.ru, цены 
на новинку пока не называются. По прогнозам 
Tesla, Model Y вполне может стать новым бест-
селлером американского бренда.

МАлЕНький 
«ГЕлЕНДВАГЕН» 

Mercedes-Benz GLB появится в продаже 
уже в следующем году. В компании уверены, 
что даже покупателям небольших вседорож-
ников периодически требуется транспорт, 
способный преодолевать более серьезные 
препятствия. Поэтому модель GLB, которая, 
по данным издания «Автовести», ускоренны-
ми темпами доводится до серийной стадии, 
получит не только дизайн в духе «Гелендваге-
на», но и значительные возможности с точки 
зрения проходимости. несмотря на то, что 
вседорожник будет считаться членом ком-
пактного семейства Mercedes-Benz, по чистым 
габаритам он станет, пожалуй, самым круп-
ным его представителем. как стало известно 
изданию Autocar, его длина достигнет 4 600 
мм, что заметно больше, чем у нынешнего 
GLA. Соответственно, GLB будет предлагаться 
в пяти- и семиместном исполнении. Известно, 
что автомобиль будет построен на модернизи-
рованной платформе MFA и получит моно- и 
полноприводную модификации. Моторная 
гамма будет состоять из бензиновых и ди-
зельных моторов мощностью от 160 л.с. для 
базового исполнения и до 300 л.с. для «заря-
женной» версии. Другие технические подроб-
ности пока держатся в секрете. Ожидается, 
что вседорожник предстанет перед публикой 
в течение 2018 года.

ВНЕшНоСТьЮ 
iNfiNiTi зАйМЕТСя 
ЭкС-ДизАйНЕр BmW

Nissan объявил о перестановках в ди-
зайн-департаменте: за внешность автомо-
билей марки Infiniti теперь будет отвечать 
карим Хабиб, ранее работавший на анало-
гичной должности в BMW, а шеф-дизайнер 
«ниссана» Широ накамура уйдет в отстав-
ку после 17 лет в компании, пишет издание 
Automotive News. карим Хабиб займет пост 
шеф-дизайнера Infiniti 1 июля. на этой долж-
ности он сменит Альфонсо Албаису, который 
возглавит отделение глобального дизайна 
Nissan. Хабиб работал в немецкой компании 
с 2012 года, в том числе создав внешность 
«пятерки» Е60, кроссоверов X3 и X6, а также 
6-Series Gran Coupe. Его место в BMW занял 
бывший шеф-дизайнер компании Skoda Йо-
зеф кабан. накамура начал работать в Nissan 
с 1999 года. В 2002-м он создал внешность 
Murano третьего поколения, что стало одной 
из первых его работ. Японец также отвечал 
за модели 370Z, GT-R, Juke, Leaf и так далее. 
креативным шеф-дизайнером компании 
Nissan он стал в 2014-м. накамура покинет 
фирму 31 марта. 
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НовоСтИ НеДеЛИ

мИровЫе

 ▀ Топ-5 самых ярких 
кроссоверов Женевы-2017

Международный автомобильный 
салон (Geneva International Motor 
Show), на котором 180 автопроиз-

водителей из 30 стран мира представили 
свои новинки, проводится уже в 87-й раз. 
В прошлом году внедорожные автомобили 
впервые заняли более четверти европей-
ского рынка, поэтому на автосалоне в Же-
неве премьеры этих машин стали самыми 
многочисленными.

«капитал.kz» выбрал топ-5 самых ожи-
даемых на автомобильном рынке кроссо-
веров. 

range rover Velar.  
Сведение сложного  
к более простому 

Velar стал четвертым автомобилем в 
линейке Range Rover и занял место 

между Evoque, который короче Velar на 
45 см, и RR Sport, которому новинка усту-
пила 20 см. как объясняют в компании, 
дизайн машины разработан с учетом 
принципов редукционизма: сведение 
сложного к более простому. Электрон-
ные системы машины, наоборот, не стали 
проще – они контролируют все, от мотора 
и полного привода до дорожных знаков 
по пути машины. По мнению экспертов, 
дизайн автомобиля назвать революцион-
ным нельзя, но новинка очень самобыт-
на: спрятанные ручки дверей, опциональ-
ные матричные фары головного света, 
акценты медного цвета, двойной дисплей 
на центральной консоли. как сообщает 
портал «колеса.ру», одной из главных осо-
бенностей интерьера нового Velar, кроме 
возможности заказа отделки из шерсти, 
станет двухъярусная организация дис-
плеев на центральной консоли. Верхний 
– мультимедиа и навигация, нижний слу-
жит для уменьшения количества физиче-
ских органов управления климат-систе-
мой и системой Terrain Response. 

Во всех вариантах без исключения RR 
Velar оснащен восьмидиапазонным авто-
матом. Линейка двигателей включает в 
себя 250-сильную двухлитровую «чет-
верку», дизель такого же объема с отда-
чей 182 л.с. и топовым V6 объемом 3.0 
литра и мощностью 385 л.с. кроссовер 
оснащен системой полного привода, оп-
ционально можно заказать пневмопод-
веску и адаптивные амортизаторы. По 
традиции компания выпустит лимити-
рованную партию RR Velar First Edition, 
состоящую из 500 кроссоверов, которую 
будут отличать 
22-дюймовые колес-
ные диски, матовый 
окрас кузова, рас-
ширенный список 
штатного оборудо-
вания, отделка са-
лона из кожи с мед-
ными вплетениями, 
декоративные эле-
менты из карбона и 
1600-ваттная ауди-
осистема Meridian. 
Цена на начальную 
версию Range Rover 
Velar стартует от 
50 895 долларов. За 
Velar First Edition по-
просят не менее 90 
295 долларов. 

Bentley Bentayga от mulliner

кроссовер Bentley Bentayga Mulliner– 
самый роскошный внедорожник на 

автомобильном рынке, но в Женеве бри-
танская модель предстала в еще более 
привлекательном виде. В компании го-
ворят, что если задействовать весь спи-
сок опций, то цену версии Mulliner мож-
но вплотную приблизить к миллиону 
евро, пишет dvizhok.su. новый Bentayga 
Mulliner получил опциональную двух-
тоновую окраску кузова, 22-дюймовые 
колесные диски особого дизайна, специ-
альный отсек для охлаждения бутылок 
в задней части салона, а также интерьер, 
отделанный в рамках новой фирменной 
концепции. Передние и задние сиденья 
Bentayga Mulliner обиты кожей разных 
цветов и прошиты ромбовидной про-
строчкой. Для кроссовера станет доступна 
также роскошная аудиосистема Bentley 
Audio с 20-ю динамиками и 1950-ваттным 
21-канальным усилителем. кроме того, в 
салоне самой роскошной версии Bentayga 
появятся декоративные вставки из особо-
го орехового шпона Ombré Burr, особен-
ностью которых станет плавный переход 
цвета от черного к цвету грецкого ореха.  
как пишет autoreview.ru, новый Bentley 
Bentayga Mulliner станет доступен для за-
каза весной текущего года. Автомобиль 
будет выпущен ограниченным тира-

жом. Отметим, что под капотом Bentayga 
Mulliner будет стоять бензиновый двига-
тель 6.0 W12 мощностью 608 л.с. от стан-
дартной «Бентайги», разгоняющий крос-
совер с места до «сотни» за 4,1 секунды и 
далее – до 301 км/ч. 

Volvo XC60  
– бестселлер шведской марки 

кроссовер Volvo XC60 первого поколения 
– абсолютный бестселлер шведской 

марки: каждый третий проданный Volvo 
в мире – XC60. Смена поколений такой 
модели – серьезная задача для автопроиз-
водителя. кстати, как считают эксперты, 
Volvo сумела придать XC60 гармоничность 
экстерьера и интерьера: плавные обводы 
кузова и богатство внутренней отделки 
– все на своем ме-
сте. но главное как 
всегда внутри. По-
этому новый XC60, 
по данным swiss-rus.
ru, «нашпигован» 
новинками, и даже 
шведский пунктик 
по поводу безопас-
ности в полной мере 
нашел здесь свое от-
ражение – система 
а в т ом а т и че с к ог о 
подруливания по-
зволила значитель-
но улучшить систе-
мы торможения City 
Safety и мониторин-
га слепых зон BLIS. 
кроме того, в рамках 

логики постепенного перехода к автоном-
ности у XC60 появились: система полуав-
тономного вождения Pilot Assist, позволя-
ющая осуществлять разгон-торможение 
и даже рулевое управление на хороших 
дорогах с четкой разметкой, при движе-
нии не быстрее 130 км/ч, а также систе-
ма предотвращения выезда на встречку. 
не забыли шведы и о комфорте, трехзон-
ный климат-контроль и вместительный 
багажник придутся по вкусу любителям 
путешествий. Также любителей марки 
порадовала более широкая двигательная 
линейка: помимо топового 407 л.с. «гибри-
да» T8 Twin Engine, разгоняющего XC60 до 
100 км/ч за 5,3 сек., пришло 2 дизеля 190 
л.с. D4 и 235 л.с. D5 (PowerPulse), а также 
пара бензиновых агрегатов – 254 л.с. T5 и 
турбированный 320 л.с. T6. Производство 
машины в Швеции начнется в апреле. 

eclipse Cross 
 – новое поколение SUV 

mitsubishi Motors, перешедшая недав-
но под контроль Nissan, предста-

вила серийный компактный кроссовер 
Eclipse Cross. Машина открывает новое 
поколение SUV марки. Дизайн кроссове-
ра выполнен в стиле концепта XR-PHEV 
II, представленного в 2015 году. От про-
тотипа серийный вариант отличается бо-
лее «гражданским» обвесом, упрощенной 

оптикой и наличием 
традиционных двер-
ных ручек. новинку 
оснастили системой 
полного привода 
S-AWC с многоди-
сковой муфтой сза-
ди и передним 
дифференциалом с 
блокировкой, управ-
ляемой электронно. 
кроме того, модель 
получила систему 
распределения тяги 
и тормозного уси-
лия между задними 
колесами Active Yaw 
Control (AYC). В мо-

торную гамму но-
винки войдет 1,5-ли-
тровый бензиновый 
турбомотор. Данные 
по мощности и ди-
намике в компании 
пока не называют, 
однако известно, 
что агрегат будет 
работать в паре 
с вариатором, ими-
тирующим смену 
восьми ступеней. 
Альтернативой бен-
зиновому агрегату 
станет 2,2-литровый 
турбодизель, со-
единенный с новой 
восьмиступенчатой 
автоматической ко-

робкой передач. Поставки европейским 
дилерам Mitsubishi стартуют осенью теку-
щего года. Следом модель выйдет на рын-
ки Японии, Северной Америки, Австралии 
и др.

Nissan Qashqai стал безопаснее

На Женевском автосалоне Nissan по-
казал обновленный Qashqai. Дизайн 

автомобиля немного изменился, а отделка 
интерьера стала более качественной. Так, 
передняя часть кузова вместе с решеткой 
радиатора V-motion была серьезно перера-
ботана. новые фары в форме бумерангов 
обеспечивают еще и большую безопас-
ность при движении в темное время суток. 
Еще одни бумеранги в фонарях нарисова-
ны при помощи специальных 3D-линз. 
В палитру цветов добавлены два новых: 
синий Vivid Blue, в котором автомобиль 
был продемонстрирован представителям 
прессы на Женевском автосалоне, и брон-
зовый Chestnut Bronze. Литые диски диаме-
тром от 17 до 19 дюймов получили новый 
привлекательный дизайн и улучшенную 
аэродинамику. Интерьер стал намного 
удобнее и получил более качественную от-
делку. В частности, появился новый руль с 
хромированными вставками. кстати, для 
Qashqai теперь доступна новая комплекта-
ция Tekna+ с сиденьями из качественной 
кожи Nappa и контрастной прострочкой. 
Однако главной новинкой модели стала 
система ProPilot, с помощью которой крос-
совер может самостоятельно держаться в 
полосе, подруливать, тормозить и разго-
няться. 


